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Новые вызовы 
и историческая необходимость 
Международное законодательство 
подтверждает право наших соотечественников 
на возвращение в Западный Азербайджан

65 Веление времени
Тюркский мир нуждается 
в общем алфавите

В НОМЕРЕ

Знания без границ
В Баку проходит Форум азербайджанских 
ученых, проживающих за рубежом
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Почти два с половиной века 
Тегеран является столи-

цей Ирана, и ни разу со вре-
мен правления Каджаров не 
стоял вопрос о переносе адми-
нистративного центра страны 
в иное место. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

На днях новый президент Ира-
на Масуд Пезешкиан решил отме-
титься чудной инициативой, пред-
ложив перенести столицу страны 
на новое место - предположитель-
но «куда-нибудь вдоль побережья 

Персидского залива». Согласно офи-
циальной версии главы соседнего 
государства, Тегеран сталкивается 
со значительными проблемами, ко-
торые, по его мнению, можно ре-
шить только путем смены адми-
нистративного центра. К ним от-
носятся экологические проблемы, 
трудности в развитии инфраструк-
туры из-за горного рельефа горо-
да, перенаселенность, транспорт-
ные проблемы, а также риски зем-
летрясений. 

Президент Пезешкиан полага-
ет, что нынешняя система транс-
портировки ресурсов с юга, их пе-

реработки в Тегеране и последую-
щей отправки обратно на экспорт 
снижает конкурентоспособность 
страны в сравнении с оппонента-
ми из арабского мира. И хотя кон-
кретное место для новой столицы 

еще не определено, ожидается, что 
правительственные функции могут 
быть переданы в один из городков 
на юго-востоке страны. 

На пороге 
цифрового 
будущего 
Азербайджан 
уверенно движется 
к безбумажному 
правительству
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От перемены мест слагаемых…  
Очередной перенос столицы Ирана 
не убавит проблем теократии 

Французская политическая 
система претерпевает зна-

чительные изменения в усло-
виях глубоких экономических 
и социальных вызовов. Введе-
ние нового политического кур-
са, назначение ключевых фи-
гур на высшие государственные 
посты и необходимость при-
нятия критических решений 
создают уникальные предпо-
сылки для обсуждения буду-
щего страны. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
 «Бакинский рабочий»

В условиях нарастающего госу-
дарственного долга и бюджетного 

дефицита перед правительством 
встают задачи, требующие не только 
прагматизма, но и готовности к ра-
дикальным преобразованиям. Ев-
ропейские обязательства, полити-
ческая поляризация и обществен-
ные настроения - все это формирует 
сложный ландшафт, в котором любая 
инициатива, направленная на ста-
билизацию ситуации, должна учи-
тывать как внешние, так и внутрен-
ние факторы.

Поэтому французская полити-
ческая система всегда была объек-
том пристального внимания как на 
национальном, так и на междуна-
родном уровнях. 

Танец на канате 
Макронизм балансирует между экономическим 
обрывом и политическими бурями
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Давно замечено, что самая 
дешевая и бесстыдная гор-

дость - это та, что опирается на 
национальное происхождение. 
Принято считать, что она встре-
чается на индивидуальной осно-
ве, однако имеются свидетель-
ства относительно массового 
проявления этого постыдно-
го качества. 

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

Наверное, единственной в мире 
общностью, не перестающей гордить-
ся своими национальными особен-
ностями, является армянская. Пода-
вляющее большинство представите-
лей этой нации, где бы они ни жили, 
поют одни и те же дифирамбы отно-
сительно своей исключительности. 
Считая себя особенными, они пы-
таются на вымышленных фактах до-
казать сообществу, что мощная кор-
невая система мировой цивилиза-
ции имеет хайское происхождение. 

Армяне в этом духе воспитыва-
ют новые поколения, всерьез уверо-
вав, что подарили человечеству массу 
достижений, что богатую сокровищ-

ницу достижений, знаний и навы-
ков тоже сотворили они. Собствен-
но, эта особенность и выделяет их 
из большой массы наций и народ-
ностей, и им не присуще стеснять-
ся зазнайства. Сами себя неустан-
но хвалят, приписывая себе высо-
кие качества. 

Неудивительно, что они горазды 
оспаривать альтернативные взгля-
ды и мнения других. Легко находят 
поводы, чтобы вступать в полеми-
ку, споры, доказывая свою правоту. 
Отсюда большая тяга к сутяжниче-
ству на всех уровнях, вплоть до ООН 
и других международных структур. 

Правда - ресурс преодоления      
Главное оружие азербайджанской дипломатии

Ложные нарративы ар-
мянской дипломатии 
о судьбе карабахских 

армян не смогут засло-
нить собой актуаль-
ность реально суще-
ствующей проблемы 

азербайджанских 
беженцев
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Еврокомиссия в преддверии 
очередной пятилетки вновь 

заговорила об энергетической 
безопасности, возобновляемых 
источниках и приоритете эко-
логии, что является одной из 
точек сближения с интересами 
официального Баку. 

Президент Ильхам Алиев в вы-
ступлении на Международном фо-
руме в Черноббио на тему «Инфор-
мация о мире, Европе и Италии» 
в рамках сессии «Роль Азербайджа-
на в новых геополитических услови-
ях» основной упор сделал на успеш-
ность и долгосрочность всех фор-
матов, совместно инициированных 
Баку и Римом. 

И это не случайно, так как и го-
род ветров, и Вечный город на про-
тяжении многих веков являются на-
дежным связующим звеном меж-
ду Востоком и Западом. По этой 
причине декларация о стратегиче-
ском партнерстве Азербайджана 

и Италии с каждым годом обрета-
ет новые грани сотрудничества не 
только на уровне тесных контактов 

между высшим политическим руко-
водством, энергетическими гиган-
тами, обеспечивающими львиную 

долю двустороннего товарооборо-
та, но и обычных предпринимателей 
и граждан.

Примиритель интересов
Баку демонстрирует готовность взять на себя роль регионального лидера

Ильхам АЛИЕВ:

Национальная и между-
народная безопасность 
не могут быть отделе-
ны от энергетической 
безопасности  3

Уважаемые участники Форума!
Сердечно приветствую вас по слу-

чаю начала работы в столице нашей 
страны Форума азербайджанских уче-
ных, проживающих за рубежом, же-
лаю каждому из вас здоровья и успе-
хов. Хочу особо подчеркнуть сим-
волическое значение организации 
Форума в период полного восста-
новления наших территориальной 
целостности и суверенитета.

Тот факт, что среди наших сооте-
чественников, проживающих за ру-
бежом, широкое место занимают дея-
тели науки, создает большие возмож-
ности для развития азербайджанской 
диаспоры. С целью обеспечения си-
стемности деятельности нашей ди-
аспоры за прошедший период была 
проделана позитивная работа по на-
лаживанию более тесных отношений 
с нашими соотечественниками, рабо-
тающими в сфере науки, поддержке 
их активного участия в различных 
программах и проектах, служащих 
нашим национальным интересам.

Уверен, что Форум будет чрез-

вычайно эффективным с точки зре-
ния создания сети азербайджанских 
ученых, проживающих в различных 
странах мира, углубления их связей 
с нашими научными и образователь-
ными учреждениями, стремительно-
го приближения нашей страны к гло-
бальным целям с использованием 
совместных достижений, а также 
интеграции азербайджанской нау-
ки в мировое научное пространство.

Верю, что Форум пройдет в усло-
виях обстоятельного обмена мнения-
ми и содержательных дискуссий во 
имя устойчивого и инновационно-
го развития науки в Азербайджане, 
определит пути полезного сотрудни-
чества для того, чтобы ученые могли 
своими знаниями и опытом внести 
вклад в процесс восстановления на-
ших освобожденных от оккупации 
исторических территорий.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 9 сентября 2024 года

Участникам 
Форума азербайджанских ученых, 

проживающих за рубежом

В декабре 2024 года исполняется 
100 лет со дня рождения народного 
поэта Азербайджана, общественного 
деятеля, лауреата Государственных 
премий Наби Хазри (Наби Алекбер 
оглу Бабаева).

Наби Хазри - выдающийся ма-
стер слова, сыгравший особую роль 
в развитии азербайджанской поэзии, 
обогатив ее новыми поэтическими 
образами. В своем многогранном 
творчестве мастер произведения-
ми в лиро-эпическом жанре воспе-
вал чистоту духовного мира человека 
и постоянно призывал жить высоки-
ми идеалами. В его произведениях, 
в которых отражены высокие граж-
данские убеждения автора, нашли 
свое художественное воплощение 
многие страницы историко-куль-
турной памяти азербайджанского 
народа. Поэзия Наби Хазри, при-
вивающая чувства влюбленности 
в красоту природы и привязанно-
сти к родной земле, характеризует-
ся глубоким лиризмом, стилем изло-
жения и философским отношением 
к жизни. Драматические произведе-
ния Наби Хазри с успехом ставились 

в азербайджанских театрах и сниска-
ли славу автору. В то же время Наби 
Хазри осуществлял плодотворную 
деятельность как общественный де-
ятель, многое сделал для пропаган-
ды азербайджанской культуры и ис-
кусства в зарубежных странах.

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, в целях обеспече-
ния проведения 100-летнего юбилея 
народного поэта Наби Хазри, внес-
шего вклад в развитие азербайджан-
ской литературы, постановляю:

1. Министерству культуры Азер-
байджанской Республики с учетом 
предложений Союза писателей Азер-
байджана подготовить и реализо-
вать план мероприятий, связанных 
со 100-летним юбилеем Наби Хазри.

2. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики решить 
вопросы, вытекающие из настояще-
го Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 9 сентября 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О проведении 100-летнего юбилея Наби Хазри
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Первый вице-президент Мехри-
бан Алиева поделилась в своих 
аккаунтах в социальных сетях 
публикацией в связи с завоева-
нием азербайджанским параат-
летом Орханом Аслановым золо-
той медали на летних Паралим-
пийских играх «Париж-2024».

Представляем публикацию: «По-
здравляю Орхана Асланова, выступав-
шего на соревнованиях по прыжкам 
в длину, с золотой медалью! Спаси-
бо всем спортсменам, завоевавшим 
для Азербайджана медали на лет-

них Паралимпийских играх «Па-
риж-2024»! Желаю нашему параат-
лету сил, энергии и новых побед!»

Первый вице-президент Мехри-
бан Алиева поделилась в своих 
аккаунтах в социальных сетях 
публикацией в связи с очеред-
ным успехом азербайджанской 
параатлетки Ламии Велиевой на 
летних Паралимпийских играх 
«Париж-2024» - завоеванием 
ею серебряной медали.

«Очередная победа Ламии Ве-
лиевой - нашего золотого призе-
ра, обновившего мировой рекорд 
на летних Паралимпийских играх 
«Париж-2024»! Серебряная медаль! 
Искренне поздравляю нашу спорт-

сменку, достойно представившую 
Азербайджан, желаю ей сил, энер-
гии и новых побед!»

Первый вице-президент Мехри-
бан Алиева поделилась в своих 
аккаунтах в социальных сетях 
публикацией в связи с завое-
ванием азербайджанским па-
радзюдоистом Ильхамом За-
киевым бронзовой медали на 
летних Паралимпийских играх 
«Париж-2024».

«Наша очередная победа! Ильхам 
Закиев завоевал бронзовую медаль 
на летних Паралимпийских играх 
«Париж-2024»! Благодарю наше-
го парадзюдоиста за упорный труд 

и волю к победе! Желаю всем чле-
нам национальной сборной новых 
побед и достижений!»

Первый вице-президент Мехри-
бан Алиева поделилась в сво-
их аккаунтах в социальных се-
тях публикацией в связи с за-
воеванием азербайджанским 
парапловцом Раманом Сале-
ем бронзовой медали на лет-
них Паралимпийских играх 
«Париж-2024».

«3-я медаль Рамана Салея на 
летних Паралимпийских играх 
«Париж-2024»! Поздравляю брон-
зового призера! Спасибо всем на-
шим победителям, подарившим ра-

дость азербайджанским болельщи-
кам! Желаю каждому спортсмену 
крепкого здоровья, сил и новых до-
стижений!»

Мехрибан Алиева  
поздравила наших призеров  

Паралимпийских игр во Франции

9 сентября Президент Респу-
блики Казахстан Касым-Жо-
март Токаев позвонил Прези-
денту Азербайджанской Респу-
блики Ильхаму Алиеву.

Президент Казахстана в первую 
очередь передал главе нашего госу-
дарства поздравления с успешным 
проведением парламентских выбо-
ров в нашей стране и убедительной 
победой Партии «Ени Азербайджан».

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за поздравления.

Касым-Жомарт Токаев особо от-
метил участие Президента Азербайд-
жанской Республики в Консульта-
тивной встрече глав государств Цен-
тральной Азии.

Президент Ильхам Алиев выра-
зил благодарность за приглашение 
на Консультативную встречу.

Глава нашего государства поздра-
вил с успешной организацией V Все-
мирных игр кочевников, проходя-

щих сейчас в Казахстане. Президент 
Казахстана, в свою очередь, подчер-
кнул, что азербайджанские спортсме-
ны активно участвуют в этих Играх.

С удовлетворением также был 
отмечен вопрос проведения в этом 
месяце Дней культуры Азербайд-
жана в Казахстане.

Стороны подчеркнули, что отно-
шения между Азербайджаном и Ка-
захстаном носят характер стратеги-
ческого партнерства.

Президент Казахстана заявил, 
что Астана готова сыграть роль плат-
формы для проведения переговоров 
между Арменией и Азербайджаном 
по мирному договору.

Глава нашего государства отме-
тил, что предложение о проведении 
этих переговоров между двумя стра-
нами в Астане приемлемо для Азер-
байджана.

В ходе телефонного разговора 
состоялся обмен мнениями по во-
просам двусторонней повестки дня.

Уважаемый Эмомали Шарифович!
От своего имени и от имени на-

рода Азербайджана рад передать Вам 
и в Вашем лице всему вашему наро-
ду самые искренние поздравления 
и наилучшие пожелания по случаю 
национального праздника - Дня неза-
висимости Республики Таджикистан.

Под Вашим дальновидным ру-
ководством Таджикистан, уверенно 
шагая по пути всестороннего раз-
вития и социально-экономическо-
го подъема, завоевал высокий ав-
торитет на международной арене.

Мы придаем большое значение 
связям между Азербайджаном и Тад-
жикистаном, построенным на такой 
прочной основе, как общие истори-
ко-культурные корни, братство, вза-
имные доверие и поддержка. Мно-
говековые прочные дружественные 
отношения, сформировавшиеся меж-
ду нашими братскими народами, ак-
тивный политический диалог и вза-
имопонимание между нами явля-
ются сегодня одними из основных 
факторов, обусловливающих азер-
байджано-таджикское сотрудниче-
ство высокого уровня.

Ваш государственный визит в Азер-

байджан в мае этого года открыл но-
вую страницу в истории азербайджа-
но-таджикских связей, вывел наши 
отношения на уровень стратегиче-
ского партнерства.

Уверен, что достигнутые в ходе 
наших многочисленных взаимных 
визитов договоренности по буду-
щим направлениям взаимодействия 
внесут вклад в обогащение нашего 
межгосударственного сотрудниче-
ства новым содержанием, дальней-
шее укрепление солидарности между 
нашими братскими народами, устой-
чивое развитие и благополучие на-
ших стран и региона в целом.

Уважаемый Эмомали Шарифович, 
в этот праздничный день желаю Вам 
крепкого здоровья, счастья, успехов 
в делах, братскому народу Таджики-
стана - постоянного мира, благосо-
стояния и процветания.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 6 сентября 2024 года

Сообщение 
пресс-службы Президента

Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени на-

рода Азербайджана рад искренне по-
здравить и передать наилучшие по-
желания Вам и в Вашем лице всему 
народу Бразилии по случаю 7 Сен-
тября - Дня независимости.

Мы придаем большое значение 
развитию дружественных отноше-
ний и сотрудничества с Бразилией. 
Нас радует расширение за минувший 
период азербайджано-бразильских 
связей как на двусторонней, так и на 
многосторонней основе.

Верю, что мы будем тесно сотруд-
ничать с Бразилией в ходе 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата, которая будет организована 
в Баку в этом году. Высоко оцениваю 
совместную деятельность, осущест-

вляемую с вашей страной и Объе-
диненными Арабскими Эмиратами 
в рамках механизма «Тройки» с це-
лью удержания глобального поте-
пления на уровне 1,5°C.

Пользуясь случаем, желаю ва-
шей стране успехов в проведении 
Саммита G20.

В этот знаменательный день же-
лаю Вам крепкого здоровья, счастья, 
успехов в делах, вашему дружествен-
ному народу - постоянного благопо-
лучия и процветания.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской
 Республики

г.Баку, 4 сентября 2024 года

Ваше превосходительство!
От своего имени и от имени наро-

да Азербайджана передаю Вам и в Ва-
шем лице всему вашему народу са-
мые искренние поздравления и наи-
лучшие пожелания по случаю Дня 
провозглашения Корейской Народ-
но-Демократической Республики.

Верю, что отношения между на-
шими странами будут и дальше раз-
виваться в интересах наших народов, 
наше сотрудничество в двустороннем 
порядке и на многосторонних плат-

формах будет расширяться и впредь.
В столь знаменательный день же-

лаю Вам крепкого здоровья, счастья, 
успехов в делах, вашему народу - по-
стоянного благополучия и процве-
тания.

С уважением
Ильхам АЛИЕВ,

Президент 
Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 6 сентября 2024 года

Президенту Республики Таджикистан
Его превосходительству

господину Эмомали Рахмону

Президенту 
Федеративной Республики Бразилия

Его превосходительству
господину Луису Инасиу Луле да Силве

Председателю государственных дел 
Корейской Народно-Демократической 

Республики
Его превосходительству
господину Ким Чен Ыну

9 сентября под председатель-
ством Мазахира Панахова со-
стоялось очередное заседание 
Центральной избирательной 
комиссии (ЦИК).

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, вна-
чале были утверждены протоколы 
заседаний Комиссии, состоявших-
ся 4 и 5 сентября.

Затем были рассмотрены обра-
щения, поступившие в Централь-
ную избирательную комиссию в свя-
зи с проведенными 1 сентября 2024 
года внеочередными выборами 

в Милли Меджлис Азербайджан-
ской Республики. Обращения, вы-
несенные на заседание в установ-
ленные избирательным законода-
тельством сроки и в порядке, были 
обстоятельно обсуждены членами 
Комиссии при непосредственном 
участии представителей междуна-
родной наблюдательной миссии, 
медиа, а также заинтересованных 
субъектов, приняты соответству-
ющие постановления.

В заключение заседания так-
же были рассмотрены текущие во-
просы.

ЦИК рассмотрел обращения
Состоялось очередное заседание  

Центральной избирательной комиссии

В турецкой провинции Кахра-
манмараш, наиболее сильно по-
страдавшей от разрушительных 
февральских землетрясений 2023 
года, продолжаются активные 
работы по возведению кварта-
ла «Азербайджан».

Исполнительным органом пра-
вительства Азербайджана в рамках 
проекта строительства социальных 
и жилых объектив в Кахраманмара-
ше выступает Государственное агент-
ство жилищного строительства Азер-
байджана (MİDA). 

Общая площадь жилого массива 
«Азербайджан» составляет 32 га, а сто-
имость работ определена в размере 
100 млн долларов. Строительные ра-
боты в целом завершены на террито-

рии 11 и 12 кварталов жилого масси-
ва, где на данный момент проводят-
ся отделочные работы, тогда как на 
участке 7 и 8 кварталов продолжает-
ся возведение жилых домов с учетом 
всех требований сейсмоусточивости.

В рамках проекта в целом плани-
руется строительство 71 дома на 1320 
квартир с 2, 3 и 4 комнатами.

Построена и готова к открытию 
начальная школа имени Гейдара Алие-
ва. Двадцать начальных классов и три 

комнаты подготовительного отделе-
ния учебного заведения в ближайшие 
дни примут сотни детей.

Официальное открытие школы 
намечено на 11 сентября с участием 
делегаций двух братских стран.

На прилегающей к учебному заве-
дению территории завершаются по-
следние работы по благоустройству, 
а в саму школу завозятся учебные по-
собия и книги.

Представители школы сообщи-
ли, что ввиду нехватки мест в других 
школах зоны бедствия, не исключе-
на организация учебного процесса 
в две смены с переводом в начальную 
школу имени Гейдара Алиева части 
учащихся других учебных заведений 
Кахраманмараша.

Отдел информации

Квартал «Азербайджан» растет на глазах
В Кахраманмараше готова к открытию начальная школа имени Гейдара Алиева

На сайте влиятельного из-
дания Еurasia Review вышла  
статья известного политическо-
го обозревателя Питера Тейса 
под заголовком «Италия укре-
пляет стратегическое сотруд-
ничество с Азербайджаном».

В публикации автор рассказыва-
ет о состоявшемся недавно визите 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики Ильхама Алиева в Ита-
лию по приглашению главы этого 
государства Серджо Маттареллы.

В статье говорится, что за по-
следнее десятилетие Азербайджан 
и Италия сформировали стратеги-
ческое партнерство, а экономиче-
ское, торговое и политическое со-
трудничество достигло самого вы-
сокого уровня. Теперь же Италия 
и Азербайджан сформировали стра-
тегический союз, который, несомнен-
но, выдержит испытание временем, 
пишет Тейс.

Автор упоминает меморандумы 
и другие документы, подписанные 
в ходе визита.

Он цитирует также Президен-
та Азербайджана Ильхама Алиева, 
сказавшего следующее: «Италия 
и Азербайджан уже много лет ра-
ботают как стратегические партне-
ры, и соответствующая декларация 
была принята почти десять лет на-
зад. Наше сотрудничество охватыва-
ет многие сферы, и мы поддержива-
ем регулярные политические контак-
ты. Это мой третий визит в Италию 
с 2020 года, а Президент Маттарелла 
посетил Азербайджан в 2018 году. 
Контакты на высоком уровне сви-

детельствуют о том, что мы очень 
близкие партнеры».

Коснулся Тейс также и состо-
явшегося в Риме итало-азербайд-
жанского круглого стола. Органи-
заторами мероприятия выступили 
Министерство экономики Азербайд-
жана, Азербайджанское агентство 
поощрения экспорта и инвестиций 
(AZPROMO), Всеобщая конфедера-
ция итальянской промышленности 
(Confindustria), Министерство по де-
лам предприятий и продукции Made 
in Italy.

Стратегический союз, отвечающий велению времени 
На сайте влиятельного издания Еurasia Review опубликована статья  
о визите Президента Ильхама Алиева в Италию
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При этом глава государства пред-
почел донести до аудитории муль-
типликативный эффект искренней 
дружбы: «Национальная и междуна-
родная безопасность не могут быть 
отделены от энергетической безо-
пасности. Южный газовый коридор 
с его европейским ответвлением ТАР 
(Трансадриатического трубопровода) 
протяженностью 3500 км уже обе-
спечивает энергетическую безопас-
ность 10 стран, 7 из которых - чле-
ны Евросоюза. Возможно, поэтому, 
а еще потому, что мы ведем перего-
воры о поставках газа как минимум 
еще в 3 страны континента, Евроко-
миссия называет Азербайджан обще-
европейским поставщиком газа и сво-
им надежным партнером». 

В переводе это означает, что нра-
вится переизбранной на пост гла-
вы Еврокомиссии Урсуле фон дер  
Ляйен заниматься или нет геополити-
кой (в своей «тронной» речи 16 июля 
2019 года она обозначила приоритет-
ные направления, среди которых были: 
борьба с изменениями климата, укре-
пление экономики ЕС и противодей-
ствие нелегальной иммиграции), про-
фильным комиссарам надо уделять 
глобальным процессам особое вни-
мание, в противном случае геополи-
тика сама займется пространством, 
где проживают полмиллиарда чело-
век. А потому на сей раз в завершив-
шемся накануне пражском форуме 
Globsec лидер Еврокомиссии свое вы-
ступление сфокусировала на лозунге 
про то, что «Евросоюз - проект гло-
бальной безопасности». 

И этот настрой вполне соотносит-
ся с ожиданиями по итогам подпи-
сания в Баку 18 июля 2022 года «Ме-
морандума о взаимопонимании по 
стратегическому партнерству между 
Азербайджаном и Европейским Со-
юзом в энергетической сфере», став-
шего прелюдией к переходу конти-
нента на возобновляемые источни-
ки энергии. 

Идея начала материализовываться 
17 декабря того же года, когда в Буха-
ресте было подписано при гарантиях 
и личном присутствии г-жи Урсулы 
фон дер Ляйен «Соглашение о страте-
гическом партнерстве в области раз-
вития и передачи «зеленой» энергии 
между правительствами Азербайд-
жана, Грузии, Румынии и Венгрии». 
А буквально неделю назад на уровне 
министров энергетики стороны со-
здали совместное предприятие JV-
Green Energy Corridor, как орган, от-
ветственный за реализацию техни-
ко-экономического обоснования для 
реализации проекта Black Sea Energy. 

То есть официальный Баку делом 
доказал, что энергетическая безопас-
ность является краеугольным камнем 
в условиях, когда драматические со-
бытия в мировых очагах нестабиль-
ности, включая Украину и Ближний 
Восток, связанная с этим геополи-
тическая трансформация и эконо-
мические вызовы стали весьма не-
простым фоном, на котором сегод-
ня формируется будущее обширного 
Евразийского региона. И не случай-
но специальная сессия 50-го, юби-
лейного форума в Черноббио име-
ла говорящее название «Роль Азер-
байджана в новых геополитических 
условиях». 

Впрочем, неспроста изменилась 
и сама тенденция - если до украин-
ского кризиса европейские эксперты 
и ученые обсуждали в этом городке, 
как правило, состояние итальянской 
экономики и основные тенденции раз-
вития местного общества, с пригла-
шением два года назад Президента  
Ильхама Алиева в качестве главного 
гостя и основного лектора как фор-
мат, так и целеполагания авторитет-
ного мероприятия многократно воз-
росли. Сегодня этот форум стал одной 
из крупнейших площадок не только 
на континенте, где обсуждаются пер-
спективы развития глобальной эко-
номики и политики, оцениваются на-
правления технологического разви-
тия по обе стороны Атлантики, после 
чего по традиции на повестку выно-
сятся вопросы, касающиеся региона 
Старого Света, в частности Италии. 

Обширная программа была пред-
усмотрена и на нынешних сессиях 
обсуждений: в частности, гостями 
трехдневного слета были главы го-
сударств и правительств из 6 стран, 
не говоря о представителях круп-

ного бизнеса и финансов, научных 
кругов, сферы инноваций и иных го-
стях почти из 30 государств, а так-
же 11 профильных министров самой 
Италии. А потому на столь предста-
вительном фоне не было удивитель-
ным, что Президенту Ильхаму Али-
еву уделили особое внимание, где он 
выступил со специальным докладом 
о роли Страны огней в условиях раз-
рушенного былого миропорядка при 
неопределенности новых отношений 
между членами Совбеза ООН. Столь 
высокое доверие говорит о многом. 

Глава государства вполне искрен-
не заявил, что самым большим гео-
политическим изменением не толь-
ко на Кавказе, но и в более широ-

кой географии стало восстановление 
территориальной целостности и су-
веренитета Азербайджана. Вот на-
глядная демонстрация, что сами по 
себе принципы международного пра-
ва не могут быть соблюдены, если 
не подкреплены мужеством солдат 
и офицеров, а также реальной воен-
но-политической силой, с консоли-
дацией общества, способной на ре-
волюцию в общественном сознании 
целого региона. 

«Это наглядный пример для мно-
гих стран, безуспешно борющихся за 
территориальную целостность и су-
веренитет. Думаю, в нашем случае 
Азербайджан первым после распада 
СССР доказал, что можно добиться 
мира на Южном Кавказе при соблю-
дении международного права и при 
наличии сильной политической воли. 
Об этом свидетельствуют и послед-
ние события на двустороннем пере-
говорном треке, где согласованы поч-
ти 80% пунктов мирного договора 
между Баку и Иреваном: мы уже на-
чали процесс делимитации и демар-
кации государственных границ. Речь 
идет о первых шагах на пути пол-
ного взаимопонимания, но сделаны 
они в правильном направлении, на 
примере того, как небольшая стра-
на, в течение 30 лет страдавшая от 
агрессии и полного разрушения пя-
той части своей территории, мо-
жет сотрудничать для достижения 
мира в целом регионе», - заявил гла-
ва государства. 

Иными словами, сегодня Баку де-
монстрирует не только уверенность 
в своих силах, но и готовность взять 
на себя роль регионального лидера, 
который стремится к обеспечению 
долгосрочной стабильности в регио-
не, могущего примерить на себя оде-
яние возможного посредника в меж-
дународных конфликтах. И у нашей 
страны вполне может получиться роль 
примирителя интересов, исходя из 
ценного опыта общения с многими 
партнерами, в том числе, сопредсе-
дателями теперь уже бывшей Мин-
ской группы ОБСЕ. 

Интересным поворотом на юби-
лейном форуме «Взгляд на мир, Ев-
ропу и Италию» стало обсуждение 
возможной роли Азербайджана в ка-
честве посредника в конфликте меж-
ду… Россией и Украиной. Президент 
Ильхам Алиев не исключил такую воз-
можность, заявив, что Баку поддер-

живает хорошие отношения с обеи-
ми сторонами конфликта и готов по-
мочь в урегулировании: «Опираясь 
на принципы международного права, 
мы решительно поддерживаем тер-
риториальную целостность и суве-
ренитет, как Украины, так и всех 
стран. Но в то же время мы не были 
и не будем частью антироссийской 
санкционной кампании, и если гово-
рить о гипотетической возможности 
быть посредниками, то она вполне 
осуществима. Прежде всего, учиты-
вая, что вместе с Россией и Украиной 
мы в течение 70 лет были частью 
СССР и поддерживаем разносторон-
ние личные контакты и связи, а так-
же на политическом уровне. Сегодня 

мы считаем наши отношения с обо-
ими государствами очень хороши-
ми, а потому, думаю, можем сыграть 
определенную роль с учетом прагма-
тичности двусторонних отноше-
ний. Мы никогда еще не инициирова-
ли намерение стать посредниками, 
с учетом наличия множества других 
желающих принять в этом участие, 
но если потребуется наше участие, 
мы готовы». 

И такой разворот от гипотетиче-
ской к практической плоскости впол-
не ожидаем, так как прагматичный 
подход официального Баку превра-
щает его в доверительного и автори-
тетного кандидата на роль посредника 
между Москвой и Киевом. В большой 
политике те и иные события или ре-
шения удобно оценивать с точки зре-
ния времени, места и обстоятельств. 
Но делать это часто бывает непро-
сто, так как требуется понять, поче-
му именно в данный момент произо-
шло событие, какие из причин ока-
зались решающими в его развитии, 
чего в нем больше: прошлого, насто-
ящего или будущего, поскольку по-
литические механизмы, вызываю-
щие большинство таких событий, 
чаще всего скрыты от глаз. 

Взять, к примеру, визит Прези-
дента Ильхама Алиева в Киев в сере-
дине января 2022 года, включая его 
переговоры с украинским коллегой 
Володимиром Зеленским, а затем по-
следовавший 21-22 февраля (прак-
тически месяц с небольшим спустя) 
визит в Москву, где была заключе-
на Декларация о союзнических от-
ношениях с РФ. Сложная, непонят-
ная для многих шахматная комби-
нация увенчалась феноменальным 
успехом для официального Баку. Как 
раз в январе 2022 года, незадолго до 
начала войны шли переговоры меж-
ду НАТО и Россией, тогда же была 
завершена миротворческая миссия 
ОДКБ в Казахстане, которая азер-
байджанским общественным мне-
нием была воспринята, мягко гово-
ря, неоднозначно. Тогда же произо-
шла серия армянских вооруженных 
приграничных провокаций, пришед-
шихся «чисто случайно» на период, 
когда эта страна оказалась в рамках 
ротации председателем упомянуто-
го военного блока. Об остальном ау-
дитория знает: и про пограничный 
контрольно-пропускной пункт «Ла-
чин», и про точечную антитеррори-

стическую операцию 19-20 сентября 
прошлого года, закрывшую вопрос 
с сепаратистами и территориальной 
целостностью нашей страны, и про 
первые досрочные выборы главы госу-
дарства, а затем и парламентские вы-
боры, в том числе, в Ханкенди. И это 
не только страницы мужества и не-
превзойденного профессионального 
мастерства солдат и офицеров Наци-
ональной армии, но и золотые бук-
вы отечественной дипломатии, пре-
жде всего - провидение Президента 
Ильхама Алиева, поднявшего статус 
Страны огней до небывалых высот 
на глобальном уровне. 

Отвечая на вопросы модератора 
в рамках Международного форума 
в Черноббио, Президент Ильхам Али-
ев коснулся не столько отношений 
официального Баку с ПАСЕ, сколь-
ко неадекватного подхода междуна-
родной организации к нашей стране. 
По словам главы государства, Азер-
байджан не начинал «войны», а всего 
лишь зеркально ответил на глупые 
претензии европейских парламента-
риев, считающих себя истиной в по-
следней инстанции, и заявил, что от-
менит запрет на посещение страны 
ряда депутатов - членов ПАСЕ, ког-
да отечественная делегация вернет-
ся в эту организацию. Как известно, 
после освобождения по итогам Оте-
чественной войны 2020 года от окку-
пации Карабахского и Восточно-Зан-
гезурского регионов и начала восста-
новительных работ, но больше всего 
после искоренения сепаратизма на 
всей территории страны ПАСЕ при-
няла эмоциональное и необоснован-
ное решение «защитить христианские 
ценности», лишив тем самым деле-
гацию Азербайджана права голоса, 
после чего на отечественных парла-
ментариев были наложены санкции, 
что вызвало обоснованное недоволь-
ство в Баку. Президент Ильхам Али-
ев отметил, что подобная политика 
европейских представителей являет-
ся несправедливой, и поэтому руко-
водство не оставило неадекватный 
демарш без ответа: «Решение объя-
вить персонами нон-грата членов 
ПАСЕ, которые голосовали против 
продления полномочий азербайджан-
ской делегации, было вполне обосно-
ванным ответным шагом. Так что 
если они изменят свое решение и вос-
становят наше право, то это так 
называемое эмбарго будет снято». 
Модератор мероприятия думала за-
стать главу государства врасплох, од-
нако четкое заявление Президента  
Ильхама Алиева еще раз подчеркну-
ло твердую позицию Баку в отстаи-
вании своего суверенитета и нацио-
нальных интересов на международной 
арене, а также стало подтверждени-
ем растущего влияния Азербайджа-
на в международной политике.

От энергетической безопасно-
сти Европы до мирного урегулиро-
вания на Южном Кавказе и возмож-
ной роли посредника в глобальных 
конфликтах, Азербайджан демон-
стрирует, что он является важным 
участником глобальных процессов. 
Форум также показал, что высшее по-
литическое руководство в лице офи-
циального Баку продолжает твердо 
отстаивать интересы своей страны 
на международной арене, сохраняя 
при этом прагматизм и баланс в от-
ношениях с ключевыми мировыми 
игроками. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Примиритель интересов
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Ильхам АЛИЕВ:

Азербайджан первым после распада СССР 
доказал, что можно добиться мира на Юж-
ном Кавказе при соблюдении международ-
ного права и при наличии сильной полити-
ческой воли

Пресс-секретарь Министер-
ства иностранных дел Айхан 
Гаджизаде ответил на вопрос 
СМИ о высказываниях мини-
стра иностранных дел Армении, 
связанных с «мирным соглаше-
нием» и коммуникациями.

Представляем вопрос, адресо-
ванный пресс-секретарю Мини-
стерства иностранных дел, и ответ 
Айхана Гаджизаде.

- 9 сентября министр иностран-
ных дел Республики Армения Арарат 
Мирзоян на совместной пресс-кон-
ференции с министром иностранных 
дел и торговли Люксембурга заявил, 
что текст проекта «мирного согла-
шения», представленного Армени-
ей Азербайджану, полностью согла-
сован и охватывает согласованные 
положения. Наряду с этим, он отме-
тил, что армянская сторона не на-
мерена передавать контроль над ка-
кой-либо дорогой, проходящей че-
рез ее территорию, третьей стороне. 
Кроме того, было доведено до внима-
ния, что в обеих странах обсуждал-
ся вопрос привлечения к процессу 
иностранной частной компании для 
обеспечения безопасного движения 
грузов и пассажиров. Хотелось бы 
узнать Ваше отношение к этим вы-
сказываниям армянской стороны.

- К сожалению, армянская сторо-
на в очередной раз преследует цель 
отвлечь общественное мнение от ре-
альной ситуации.

Свои комментарии в ответ на ком-
ментарии по проекту соглашения об 
установлении мира и межгосудар-
ственных отношений между Азер-
байджаном и Арменией, представ-
ленные азербайджанской стороной 
последний раз в июне, армянская сто-
рона направила в конце августа, спу-
стя примерно 70 дней.

Вместо того, чтобы адекватно от-
реагировать на представленные Азер-
байджаном комментарии, армянская 
сторона попыталась закрыть глаза на 
проблемы, исключив из проекта по-
ложения, которые необходимо в нем 
отразить. Хотя на сегодняшний день 
многие положения проекта, то есть 
примерно 80 процентов уже согла-
сованы, некоторые положения еще 
не удалось согласовать. Однако это 

не означает, что соглашение должно 
быть подписано с исключением из 
проекта несогласованных положе-
ний, как это предлагает армянская 
сторона. Это нельзя считать прием-
лемым. Потому что для того, что-
бы мирное соглашение было проч-
ным и успешным, в проекте должны 
быть прояснены проблемные вопро-
сы между двумя странами по ряду 
направлений.

Призыв Армении, продолжаю-
щей свои территориальные претен-
зии к Азербайджану и пытающейся 
восстановить работу Минской груп-
пы, являющейся пережитком про-
шлого конфликта, подписать текст 
«мирного соглашения» в любой фор-
ме, сузив сферу его охвата, порож-
дает много вопросов об истинных 
намерениях этой страны.

Для подписания проекта согла-
шения Армения должна, прежде все-
го, внести соответствующие изме-
нения в свою конституцию, в кото-
рой в настоящее время отражены ее 
территориальные претензии к на-
шей стране.

Зная о существовании своих 
закрепленных письменно и подпи-
санных обязательств по вопросу от-
крытия коммуникаций, связываю-
щих западные регионы Азербайд-
жана с Нахчыванской Автономной  
Республикой, Армения за последние 
почти 4 года их не выполнила. Что 
касается идей о привлечении к про-
цессу иностранной частной компа-
нии на территории обеих стран, от-
метим, что  Азербайджан никогда не 
обсуждал вопрос привлечения к про-
цессу третьей стороны на своей тер-
ритории. Если армянская сторона 
действительно заинтересована в от-
крытии коммуникаций в регионе, 
то она должна выполнить взятые на 
себя обязательства.

Иллюзии о мире
Армения в очередной раз преследует цель  

отвлечь общественное мнение от реальной ситуации

Министр обороны Азербайджана, генерал-полковник Закир Га-
санов прибыл в Грузию для участия в 11-й трехсторонней встрече 
министров обороны Азербайджана, Грузии и Турции, которая со-
стоится в городе Батуми.

Об этом сообщили в пресс-службе Министерства обороны.
Отмечается, что на встрече планируется обсудить новые перспективы 

совместного военного сотрудничества в двустороннем и трехстороннем 
форматах, а также региональную безопасность и другие вопросы, пред-
ставляющие взаимный интерес.

Перспективы  
военного сотрудничества

Состоится трехсторонняя встреча министров  
обороны Азербайджана, Грузии и Турции

Страны Совета сотрудничества 
арабских государств Персид-
ского залива (ССАГПЗ) выра-
зили обеспокоенность по пово-
ду развития ядерной програм-
мы Ирана. 

В заявлении региональной орга-
низации, опубликованном по итогам 
министерской встречи в Эр-Рияде, 
говорится: «Совет министров выра-
зил обеспокоенность по поводу си-
туации с иранским ядерным досье 

и подчеркнул важность… достижения 
конструктивного понимания меж-
ду Ираном и определенными стра-
нами относительно ядерного досье 
в целях сохранения безопасности 
и стабильности региона».

Министры также указали на важ-
ность соблюдения Ираном своих обя-
зательств по уровню обогащения ура-
на и сотрудничества Тегерана с Меж-
дународным агентством по атомной 
энергии (МАГАТЭ).

Отдел политики

На повестке стабильность региона
Арабские монархии обеспокоились поведением Тегерана
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В борьбе за свои «права» и «ущем-
ленные интересы» они готовы исполь-
зовать все, вплоть до лжи и клеветы. 

Так вот, «около 50 организаций 
гражданского общества Карабаха на-
правили заявление действующему гла-
ве Организации по безопасности и со-
трудничеству в Европе Яну Боргу», 
поставив вверх ногами факты недав-
него прошлого, чтобы обвинить во 
всех смертных грехах Азербайджан 
в связи со своим добровольным ис-
ходом из его пределов.

Текст заявлении не удивляет, а шо-
кирует степенью прежде всего лживо-
сти, показывая, что жалоба целиком 
состряпана из вымышленных фактов, 
не имеющих отношения к действиям 
азербайджанских властей. Во-первых, 
откуда взялись «50 организаций» в не-
большой по численности общине, ко-
торая насчитывает немногим более 30 
тыс. человек? Составители утвержда-
ют, дескать, к адресату обращается «на-
род» численностью 150 тыс. человек. 
Такой численности демографического 
ресурса в азербайджанском Карабахе 
не было даже в советские годы, когда 
армяне и азербайджанцы в упразд-
ненной НКАО жили совместно. Их 
вместе было около 135 тыс.

Во-вторых, о какой «широкомас-
штабной агрессии Азербайджана» мо-
жет идти речь, если означенная тер-
ритория (Карабах) никогда не была 
вне состава Азербайджана?!

В-третьих, чем руководствуются 
авторы обращения, утверждающие, 
что будто бы «армянское культурное 
наследие (в Карабахе) имеет тысяче-
летнюю историю», если их на земли 
Азербайджана переселили всего около 
двухсот лет назад после русско-иран-
ской войны 1826-1828 годов?! 

В-четвертых, на чем основывают-
ся утверждения авторов обращения, 
жалующихся на «этническую чистку 
и геноцидальные действия Азербайд-
жана», если после успешных антитер-
рористических мероприятий Азер-
байджанской армии в Ханкенди и во-
круг него было разоружено более 10 
тыс. военных Армении, незаконно 
находившихся на территории Азер-
байджана?!  

Текст обращения изобилует вы-
мышленными фактами и свидетель-
ствами, о которых известно сообще-
ству ввиду распространившихся дан-
ных о событиях сентября 2023 года, 
когда Баку не стал медлить с действия-
ми антитеррористического характера. 
Азербайджану потребовалось более 
трех десятилетий, чтобы покончить 
с армянским сепаратизмом на сво-
ей земле. Борьба оказалась ожесто-
ченной, трудной и кровопролитной, 
но Баку не только выдержал жесткий 
напор насилия и террора, но и пере-
играл команду армянофилов на ди-
пломатическом и физическом полях. 

Армяне Карабаха после победы 
Баку над незаконным сепаратистским 
образованием оказались на террито-
рии Армении по собственной воле, до-
бровольно пустившись в путь. Пре-
ступный режим Ханкенди сам себя 
распустил 24 сентября 2023 года со-
ответствующим распоряжением неза-
конного «президента», после чего ар-

мяне Карабаха организованно броси-
лись к армянской границе. На уговоры 
и предложения азербайджанской сто-
роны интегрироваться в местное об-
щество, они ответили отказом, и сви-
детелями политического фарса с так 
называемой депортацией стали две 
миссии ООН, оказавшиеся на азер-
байджано-армянской границе. И обе 
миссии подтвердили отсутствие до-
казательств для выводов и заключе-
ний о том, что действия азербайджан-
ских властей и военных коррелиро-
вались с определением депортации 
и насильственного перемещения на-
селения. На этом можно поставить 
точку, если рассуждать о положении 
вещей в здравом духе. 

По свежим следам событий было 
установлено, что армяне Карабаха сами 
решили покинуть азербайджанские 
пределы. Решение об исходе было при-
нято распоряжением незаконной вла-
сти, то есть сепаратистским режимом. 
Тогда и стало ясно, что организован-
ный уход был санкционирован Ире-
ваном с далеко идущими целями, что-
бы впоследствии возложить ответ-
ственность за исход армян на Баку, 
а далее разыграть вселенскую драму 
с целью накопления политического 
капитала, чтобы облегчить позицию 
Армении в многолетнем противосто-
янии с Азербайджаном. 

На поле силовых действий Арме-
ния вчистую проиграла оппоненту, 
и чтобы поквитаться на политическом 
поприще, армянские и зарубежные 
лоббистские группы придумали хи-
трый ход. Как говорится, все тайное 
становится явным, и это подтвержда-
ют нынешние спекуляции вокруг вы-
сосанной из пальца проблемы с «ис-
ходом армян из Карабаха». 

Сейчас предпринимаются шаги, 
чтобы выстроить линию действий 
в духе эпической драмы и тем са-
мым разжалобить сообщество. Все 
подчинено единой цели - заручиться 
его поддержкой ради оказания меж-
дународного давления на Баку. Впро-
чем, текст обращения к действующе-
му главе ОБСЕ сам все раскрывает. 

Случайно ли то, что составители тек-
ста упоминают в обращении названия 
таких организаций, как Freedom House, 
International Partnership for Human Rights, 
Democracy Development Foundation, 
Helsinki Citizens’ Assembly, Protection 
of Rights without Borders NGO, Law 

Development and Protection Foundation 
и Truth Hounds и других? Что их  
объединяет и какова специфика их 
деятельности? 

Они, как известно, не будучи ком-
мерческими структурами, находятся 
на попечении правительств западных, 
главным образом американских, вла-
стей. Созданы для отслеживания про-
цесса соблюдения прав и свобод по 
всему миру. Во всяком случае, об этом 
сказано в их уставах и программных 
документах. Но на деле все эти ор-
ганизации занимаются реализацией 
внешней политики коллективного За-
пада, или Вашингтона, Брюсселя, Па-
рижа и других центров посредством 
задействованных ими сложных фор-
мул. Как бы ни изощрялись армянские 
политтехнологи и вызвавшиеся асси-
стировать им внешние центры, ока-
зать давление на Баку не получится. 

Азербайджан официально уведо-
мил не только армян Карабаха, но и со-
общество о том, что так называемые 
изгнанники вольны вернуться в род-
ные пенаты. Им необходимо офор-
мить азербайджанское гражданство 
и влиться в ряды тех армян, которые 

остались и в установленном порядке 
зарегистрировались в миграционной 
службе страны. 

Вернуться могут карабахцы, ко-
торые в действительности урожден-
ные азербайджанские армяне, а не 
те, кого Иреван переселил на азер-
байджанские земли из Сирии, Ли-
вана и других стран. Представители 
этой категории - это боевики и про-
фессиональные террористы, которые 
до последнего были при оружии и раз-
говаривали с представителями азер-
байджанских властей языком ульти-
матума. Что из этого получилось, се-
годня известно всем.  

Случайно ли авторы в обраще-
нии к главе ОБСЕ упоминают о Мин-
ской группе, которая провалила свою 
миссию, оказавшись дипломатиче-
ским банкротом? Конечно же, нет. 
Ее сопредседатели имели мандат на 
минное урегулирование многолет-
него конфликта, но 28 лет им не хва-
тило, чтобы найти алгоритм разре-
шения конфликта. Осознанно дей-
ствовали в пустом режиме, угождая 
ожиданиям Армении в контексте за-

морозки конфликта на все оставши-
еся времена.      

Баку своими силами восстановил 
букву международного права в зоне 
конфликта, выполнив все требования 
четырех резолюций СБ ООН. Четы-
ре года назад азербайджанский народ 
урегулировал карабахский конфликт 
дипломатическим путем, воспользо-
вавшись еще и военными средствами, 
потому что на территории страны 30 
лет бесчинствовали незаконные воо-
руженные формирования сепарати-
стов и более 10 тыс. оккупантов Арме-
нии. Территория страны полностью 
очищена от бандитов, террористов 
и прочих сомнительных элементов, 
и любой азербайджанский гражда-
нин вне зависимости от националь-
ной и религиозной принадлежности 
имеет право жить на земле, на кото-
рой родился. 

Те, кто считает армяно-азербайд-
жанский территориальный спор не-
урегулированным, предлагают толочь 
воду в ступе, как это делали почти три 
десятилетия страны - сопредседате-
ли Минской группы ОБСЕ, другие 
политические звенья и силы. Азер-
байджану после полного освобожде-
ния территории страны от оккупан-
тов достались разрушенные города 
и села, а также загаженные сепара-
тистской нечистью населенные пун-
кты, где армяне жили на положении 
заложников преступного сепаратист-
ского режима.   

Вызволенные из плена Карабах 
и семь районов вокруг него возрожда-
ются, счет идет на дни, потому что 
азербайджанские вынужденные пе-
реселенцы горят желанием вернуть-
ся в Ханкенди, Аскеран, Ходжавенд, 
Кяркиджахан и другие места своего 
исторического проживания. Жемчу-
жина региона - Шуша наконец ста-
ла дышать воздухом свободы, уж на-
столько она за время оккупации при-
шла в упадок и уныние. 

А преступления сепаратистов 

и завезенных ими в Карабах наемни-
ков-террористов расследуются. Нахо-
дящиеся в Бакинском следственном 
изоляторе «экс-президенты» так на-
зываемой «нагорно-карабахской ре-
спублики» Бако Саакян, Аркадий Гу-
касян, Араик Арутюнян и другие об-
виняемые дают показания, проливая 
свет на сонм ужасных преступлений 
армянской военщины. Она держала 
в ужасе не только азербайджанцев, но 
и местных армян, которые не согла-
шались с унизительным существова-
нием в казарменных условиях. 

Президент Ильхам Алиев еще до 
осени 2020 года, пока не была санк-
ционирована контрнаступательная 
операция Азербайджанской армии, 
ясно сказал, что «армяне давно само-
определились, и второму армянско-
му государству на тюркских землях 
не бывать». Все по совести и по су-
ществу. Единственная проблема, ко-
торая еще не решена, - это возвра-
щение азербайджанцев в Западный 
Зангезур, на территорию нынешней 
Армении. Естественными насельни-
ками этих земель являются азербайд-
жанцы, которых в XX веке четырьмя 
этапами веерно депортировали ар-
мянские власти.        

Последняя волна бедолаг, кото-
рых подвергли насильственной де-
портации, покинула родные очаги 
в 1987-1991 годах. Община Запад-
ного Азербайджана обращается не 
только к армянскому руководству, но 
и к международному сообществу со 
справедливым требованием уважать 
и восстановить свои права на возвра-
щение в родные места. Проблема ре-
альная и требует к себе пристально-
го внимания, как правительств, так 
и международных организаций. В этом 
контексте и должен звучать голос та-
ких организаций, как Freedom House, 
International Partnership for Human Rights, 
Democracy Development Foundation, 
Helsinki Citizens’ Assembly. Но они 
стои чески хранят молчание. 

У Азербайджана нет территори-
альных притязаний к Армении, од-
нако Иреван не имеет права отлыни-
вать от обязательств по возвращению 
более 230 тыс. азербайджанцев на ме-
ста исконного проживания. Ложные 
нарративы армянской дипломатии 
о судьбе карабахских армян не смо-
гут заслонить собой актуальность ре-
ально существующей проблемы азер-
байджанских беженцев. Их голос слы-
шен сегодня отовсюду, и они полны 
решимости добиться восстановле-
ния своих прав.   

Главным оружием азербайджан-
ской дипломатии является правда. Она 
не нуждается в поддержке сутяжни-
чества или демагогии и сама себе про-
бивает дорогу, обеспечив Баку чере-
ду побед. Скоро в их полку прибудет. 

Правда - ресурс преодоления      

 1

Ильхам АЛИЕВ:

Армяне давно самоопределились, и второму 
армянскому государству на тюркских зем-
лях не бывать

Назначение Эмманюэлем Ма-
кроном на пост премьер-министра 
Франции Мишеля Барнье стало зна-
чительным шагом в развитии стра-
ны, которая переживает сложный 
период экономических трудностей 
и политической неопределенности. 
Долговой кризис, усилившийся по-
сле пандемии COVID-19, и необхо-
димость проведения жестких эко-
номических реформ ставят перед 
новым премьер-министром край-
не сложные задачи.

Судя по всему, Барнье - фигура, 
уважаемая как во Франции, так и за 
ее пределами. Он приобрел репута-
цию искусного переговорщика во 
время своего руководства процес-
сом выхода Великобритании из Ев-
ропейского Союза (Brexit). Однако 
нынешняя его миссия выходит да-
леко за рамки традиционной поли-
тической практики. Он должен не 
только сократить государственные 
расходы Франции, но и привести на-
циональную экономику к устойчи-
вому развитию, которое будет со-
ответствовать правилам Европей-
ского Союза.

Политический ландшафт Фран-
ции не менее сложен. Поляризация 

политических сил, усиление влия-
ния крайних левых и правых пар-
тий создают атмосферу нестабиль-
ности в парламенте, что затрудняет 
принятие решений. Национальное 
собрание Франции, нижняя пала-
та парламента, становится полем 
битвы между сторонниками сокра-
щения государственных расходов 
и теми, кто выступает за продол-
жение социальных программ, даже 
несмотря на растущий долг. Барнье 
предстоит найти компромисс меж-
ду этими противоречивыми инте-
ресами и представить бюджет, ко-
торый сможет удовлетворить как 
требования ЕС, так и внутренние 
ожидания.

Одной из ключевых задач Бар-
нье является подготовка бюдже-
та на 2025 год, в котором расходы 
должны быть заморожены на уров-
не 492 млрд евро. Однако это не ре-
шит проблему дефицита, который 
необходимо сократить на 30 млрд 
евро, что, безусловно, станет труд-
ной задачей в условиях политическо-
го давления и ограничений. Евро-
пейская комиссия, с одной стороны, 
может проявить гибкость и предо-

ставить Франции дополнительное 
время для выполнения требований, 
но с другой - продолжение нынеш-
него уровня дефицита и отсутствие 
конкретных действий могут приве-
сти к санкциям. Европейские пра-
вила расходов, приостановленные 
на период пандемии, вновь всту-
пили в силу, и это создает допол-

нительные сложности для Парижа. 
Существует возможность продле-
ния срока на семь лет вместо четы-
рех, если Франция продемонстри-
рует, что реформы направлены на 
долгосрочный экономический рост.

Назначение Мишеля Барнье на 
пост премьер-министра Франции, 
вместо того чтобы стать символом 
надежды на улучшение ситуации, 

может обернуться серьезным испы-
танием для страны. Хотя его опыт 
на европейской арене и знание ме-
ханизмов Европейского Союза, без-
условно, ценны, не следует переоце-
нивать его потенциал как спасите-
ля Франции. Барнье давно известен 
своими компромиссами и соглаша-
тельством, что может оказаться не-
достаточным в условиях политиче-
ского кризиса, который усугубляет-
ся расколом внутри страны.

Внутренняя ситуация во Фран-
ции далека от стабильной. Обще-
ственное недовольство растет, а по-
литическая элита выглядит все более 
оторванной от реальных проблем 
граждан. Назначение Барнье может 
вызвать еще большее разочарование, 
особенно среди тех, кто видит в нем 
типичного представителя брюссель-
ской бюрократии. Его предполага-
емая активная роль в европейских 
делах рискует стать источником на-
пряженности, так как многие фран-
цузы все чаще скептически относят-
ся к влиянию ЕС на внутреннюю по-
литику страны. Усиление влияния 
Брюсселя под руководством Барнье 
будет встречено негативно со сто-

роны националистов и левых ради-
калов, что может усугубить поли-
тический кризис.

Но, пожалуй, самым серьезным 
вызовом для Барнье станет не Брюс-
сель, а сам французский народ. Мно-
гие уже сейчас подозревают, что под 
его руководством правительство по-
пытается продвинуть непопуляр-
ные экономические реформы, при-
крываясь необходимостью «устой-
чивого экономического будущего». 
Однако подобные шаги могут при-
вести к резкому росту протестных 
настроений и новым массовым де-
монстрациям, которые будут под-
держаны оппозицией. В таких ус-
ловиях простого опыта и диплома-

тических навыков может оказаться 
недостаточно. Барнье, скорее всего, 
столкнется с мощным политическим 
сопротивлением, что поставит под 
сомнение его способность управлять 
страной в столь сложный период.

Политической воли, необходи-
мой для преодоления этих трудно-
стей, может оказаться недостаточ-
ной, а его попытки убедить граж-
дан в необходимости реформ будут 
восприниматься как очередной шаг 
к ухудшению их благосостояния. 
В итоге назначение Барнье, скорее 
всего, вызовет дальнейшее углубле-
ние раскола в обществе, усилив не-
стабильность как внутри страны, так 
и на международной арене.

Подлежит  
упразднению 

Армения ликвидирует 
остатки очагов  

сепаратизма

Спикер армянского парламен-
та Ален Симонян предложил 
на заседании законодательного 
органа упразднить парламент-
скую группу «Армения - Кара-
бах», сославшись на отсутствие 
правомочности второй стороны.

«Я думаю, что этот формат сле-
дует упразднить, так как вторая сто-
рона уже не правомочна. Нет долж-
ностных лиц Карабаха, с которыми 
я мог бы встретиться», - констати-
ровал Симонян.

Он сообщил, что у него было 
несколько телефонных разговоров 
с экс-главой карабахских сепарати-
стов Араиком Арутюняном, который 
заявил, что «вынужден уйти в от-
ставку под давлением».

По словам Симоняна, в «докумен-
те о роспуске Карабаха» есть упоми-
нание об Армении, не имеющее ни-
чего общего с реальностью.

Спикер не исключил, что безо-
пасность будущих коммуникаций 
между Азербайджаном и Нахчыван-
ской Автономной Республикой че-
рез армянский Сюник может быть 
обеспечена третьей стороной или 
частной компанией.

«Опыт передачи подобных функ-
ций какой-либо организации уже су-
ществует. Если это произойдет, то 
процесс будет регулироваться в со-
ответствии с законодательством Ар-
мении», - заверил Симонян, при этом 
отметив, что на данный момент ни-
каких решений по этому вопросу 
не принято.

Посла  
вызвали на ковер

Киев жестко предупредил 
иранского дипломата 

Министерство иностранных дел 
Украины вызвало временного 
поверенного в делах Ирана в этой 
стране Шахрияра Амузегара.

Иранскому дипломату вырази-
ли «глубокую обеспокоенность» из-
за сообщений о возможных постав-
ках Ираном баллистических ракет 
России.

Отмечается, что Амузегару в «жест-
кой форме высказано предупрежде-
ние» о «разрушительных и непопра-
вимых последствиях» такого шага для 
двусторонних отношений. Других 
деталей МИД Украины не приводит.

6 сентября WSJ со ссылкой на 
источники среди американских и ев-
ропейских чиновников сообщило, 
что Иран передал России балли-
стические ракеты малой дальности.

Отдел политики

Танец на канате 

Назначение Барнье, 
скорее всего, вызо-

вет дальнейшее углу-
бление раскола в об-

ществе, усилив неста-
бильность как внутри 
страны, так и на меж-

дународной арене
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Идея переноса столицы обсужда-
ется уже много лет, первоначально она 
рассматривалась после сильного зем-
летрясения в декабре 2003 года, ког-
да в провинции Керман погибли при-
мерно 26 тыс. человек. Однако эко-
номические ограничения до сих пор 
не позволили осуществить фактиче-
ский перенос. Эксперты утверждают, 
что финансовое бремя такого проекта 
слишком велико для бюджета страны. 

Однако президент не называет 
основных причин, которые лежат не 
в экономической, а в политической 
плоскости. Дело в том, что когда  
12 марта 1786 года Ага Мохаммед шах 
Каджар ткнул пальцем в Тегеран (ра-
нее столицами были тюркские на все 
100% Эрдебиль и Тебриз), его сопле-
менники - азербайджанцы засели-
ли почти на две трети новый адми-
нистративный центр. А потому, ког-
да англичане привели к власти в 1925 
году персидскую династию Пехлеви, 
город стал «пороховой бочкой» - ме-
стом многочисленных массовых про-
тестов, часто при разнонаправленной 
поддержке Германии, а после разгро-
ма фашизма - США, Франции и СССР. 
Так что перенос столицы потенциаль-
но для муллократии может стать но-
вым стартом для более контролируе-
мой среды безопасности, хотя вряд ли 
будет способствовать политическим 
перестановкам, позволяя новым ли-
дерам взять на себя управление, в то 
время как набившие оскомину нелю-
бимые «бородачи» останутся в ста-
рой столице. 

Именно после шиитской револю-
ции 1979 года к этническим «болячкам» 
добавились религиозные, с рецидивом 
«динозавров во власти» - когда в вы-
соких кабинетах засиживаются стар-
цы, которым парламент и конституция 
дают «пожизненный срок». Возглав-
ляет список непотопляемых верхов-
ный рахбар Сейид Али Хамнейи, но 
таких, как он, рангом чуть помельче - 
десятки, причем большинство имеет 
духовный сан первосвященника в раз-
личных городах и регионах, которым 
подчиняются все местные власти.  

Вспомним самые массовые за мно-
гие годы протесты, начавшиеся две осе-
ни назад, в сентябре 2022 года, после 
гибели 22-летней активистки Махсы 
Амини, арестованной якобы упразд-
ненной затем «полицией нравов» за 
нарушение закона о ношении хиджа-
ба и забитой после ареста до смерти. 
Власти, напуганные масштабом не-
довольства, теперь время от време-
ни объявляют о возможности неко-

торых уступок - в частности, о пере-
смотре упомянутого закона, но при 
этом никаких подвижек в данном на-
правлении нет. 

В Иране за участие в манифеста-
циях уже вынесены как минимум бо-
лее 50 смертных приговоров (8 декабря 
2022 года был официально повешен 
первый из приговоренных, Мохсен 
Шекари). И вы не представляете, в чем 
его прегрешение, - так называемый ре-
волюционный суд признал его вино-
вным в «несогласии с Аллахом», хотя 
осужденный всего лишь участвовал 
в перекрытии дороги в Тегеране и ра-
нил в ответ ножом напавшего на него 
члена проправительственных отря-
дов «Басиджей». 

Вообще-то в шиитском исламе во-
все нет однозначного требования но-
шения хиджаба, но раз верховный ли-
дер так решил, значит, как считают его 
сторонники, необходимо авторитет-
ное требование соблюдать. То есть от-
каз от ношения хиджаба - не просто 
нарушение закона, а личное непод-
чинение рахбару, а в конечном счете, 
по мнению высших духовных санов-
ников, - самому Всевышнему. Полу-
чается, чуть ли не покушение на ос-
новы мироздания, и это ставит под 
вопрос культурную гегемонию, а вме-
сте с ней и социально-политическое 
господство верховного лидера. Лад-
но бы со всеми перипетиями, но заг-
воздка ситуации в том, что основная 
часть протестного электората сосре-
доточена в Тегеране с 15-миллионным 
населением. 

Состояние местной экономики 
тоже привязано к столице, что часто 
недооценивают. Так что, по самым 
скромным раскладам, в стране боль-
шинство населения находится у чер-
ты или за чертой бедности. Инфля-
ция только по официальным данным 
достигает 60%, но сомнительно, что 
цифра точна. По крайней мере, цены 
на продукты уже, возможно, вырос-

ли за последние пару лет не менее чем 
впятеро, и значительная часть столич-
ной молодежи, особенно люди с выс-
шим образованием, сидит без рабо-
ты. Безусловно, все это факторы, ко-
торые усиливают протесты. Правда, 
некоторые сторонники режима гово-
рят о том, что они хотели бы перенять 
китайский государственный строй, 
где диктатура сочетается с экономи-
ческим ростом, а общество обычно не 
протестует, но южане сталкиваются 
еще и с санкциями, а также с другими 
методами внешнего давления, а пото-
му Тегерану до Пекина далеко в пла-
не гражданской лояльности. 

Есть еще одна особенность Ирана: 
верховный лидер отдал страну, включая 
целые отрасли экономики, силовикам 
из Корпуса стражей исламской рево-
люции (КСИР), куда набирают наибо-
лее религиозных солдат и офицеров. 
Так что доля КСИР в ВВП страны даже 
по консервативным оценкам состав-
ляет половину, в то время как оппо-
зиция говорит о 70%. Члены корпу-
са заняли все ключевые посты в боль-
шинстве ведомств и государственных 
компаний, многие из которых были 
приватизированы, превратившись 
в кормушку, где происходит разво-
ровывание государственных средств, 
субсидий и кредитов. То есть тысячи 
чиновников обогащаются и набивают 
себе карманы за счет интересов госу-
дарства и налогоплательщиков, а так-
же за счет торговли природными бо-
гатствами. 

Протесты - преимущественно дело 
молодых, но в массовых антиправи-
тельственных выступлениях в Ира-
не сегодня участвуют не только под-
ростки, юноши и девушки. Именно 
поэтому теократия обрушивает свой 
гнев в первую очередь именно на мо-
лодежь, причем в таких масштабах, 
каких не было во время других про-
тестов, сотрясавших страну в послед-
ние 40 лет. То есть с сентября 2022 года 
продолжается фактически общена-
циональное восстание, координиру-
емое в Тегеране и возглавляемое зача-
стую молодыми женщинами, с при-
зывами к прекращению правления 
престарелых радикальных священ-
нослужителей. 

В этом и есть корень инициативы 
нового президента по поводу перено-
са столицы, но куда конкретно - вот 
в чем вопрос. Не в Ахваз же (центр 
Хузестана) переселять чиновников, 
где арабский и курдский сепаратизм 
зашкаливает донельзя. Так что пусть 
лучше столица останется в прежних 
пределах, но при смене политических 
приоритетов. 

От перемены мест слагаемых…  

Возвращение азербайджанцев 
на их исторические земли в За-

падном Азербайджане является 
одним из приоритетов полити-
ческого дискурса в Азербайджа-
не и с каждым днем приобретает 
международное значение. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
 «Бакинский рабочий»

В связи с этим создание прави-
тельства Западного Азербайджана 
в изгнании представляется важным 
шагом на пути к усилению политиче-
ской, правовой и культурной борьбы 
за права азербайджанцев на свои род-
ные земли. Сложившаяся после вто-
рой Карабахской войны геополити-
ческая ситуация и новые вызовы тре-
буют комплексного подхода, который 
охватывает как внутреннюю органи-
зацию, так и активное взаимодействие 
с мировым сообществом. 

Своим видением этого вопроса 
с газетой «Бакинский рабочий» по-
делился член Контрольно-ревизионной 
комиссии Общины Западного Азер-
байджана, доктор философии по фило-
логии, доцент Джалал Аллахвердиев.

- Какова, на ваш взгляд, роль 
правительства в изгнании в реше-
нии вопроса возвращения азербайд-
жанцев на их исторические земли 
и какие стратегические шаги необ-
ходимо предпринять для эффектив-
ного привлечения международного 
внимания к этой проблеме?

- Оккупация армянами Западного 
Азербайджана, наших исторических 
земель, изгнание наших соотечествен-
ников из этого региона давно находят-
ся в центре внимания азербайджан-
ского государства, и сегодня эта про-
блема продолжает оставаться одной 
из самых актуальных тем политиче-
ской повестки для нашей страны. Од-
нако настал момент, когда решение 
этого вопроса требует более высоко-
го уровня организации и стратегиче-
ского подхода. Это связано с тем, что 
после Великой Победы в 44-дневной 
Отечественной войне армянские ре-
ваншистские силы стали еще более 
агрессивными и по-прежнему пред-
ставляют угрозу не только для Азер-
байджана, но и для всего Южного Кав-
каза как важного геостратегическо-
го региона.

На этом фоне создание правитель-
ства Западного Азербайджана в изгна-
нии обрело особую актуальность. Дан-
ный процесс требует более системного 
подхода к вопросу возвращения азер-
байджанцев на свои родные земли.

Прежде всего следует отметить, что 
создание правительства в изгнании мо-
жет не только стать голосом беженцев 
со своих родных земель, но и мощным 
инструментом для признания право-
вого статуса Западного Азербайджа-
на на международной арене. Истори-
ко-правовые принципы подтвержда-
ют право наших соотечественников на 
возвращение на родные земли. А пра-
вительство в изгнании может стать эф-
фективной платформой для усиления 
борьбы против оккупационной поли-
тики Армении и привлечения внима-

ния мировой общественности к во-
просу Западного Азербайджана. Де-
ятельность правительства Западного 
Азербайджана в изгнании должна быть 
согласована с национальными целя-
ми, охватывать политическую, эконо-
мическую и культурную поддержку 
и использовать потенциал диаспоры. 

- У вас есть конкретные предло-
жения по организации деятельно-
сти правительства Западного Азер-
байджана в изгнании?

- На мой взгляд, правительство 
Западного Азербайджана в изгнании 
должно выполнять в первую очередь 
функции политического представи-
тельства и стать голосом диаспоры. 
Чтобы достичь этого, надо постоянно 
удерживать вопрос Западного Азер-
байджана на повестке дня на междуна-
родных платформах, информировать 
мировую общественность о конфлик-
те и исторической несправедливости 
в отношении наших соотечественников. 
Кроме того, правительство в изгнании 
должно осуществлять лоббистскую 
деятельность с целью представления 
интересов Западного Азербайджана 
на дипломатическом и официально 
политическом уровнях.

Одной из основных задач прави-
тельства в изгнании должно стать со-
хранение и продвижение культурно-
го наследия азербайджанцев на тер-
ритории современной Армении. Этого 
можно достичь путем проведения куль-
турных мероприятий, выставок, кон-
ференций и семинаров, активной про-
паганды культурного достояния и са-
мой истории Западного Азербайджана. 
Проведение этих мероприятий совмест-
но с Государственным комитетом по 
работе с диаспорой Азербайджанской 
Республики способствует достижению 
больших результатов и укреплению 
координационных функций.

- Может ли поддержка экономиче-
ской активности соотечественников, 
проживающих за рубежом, повлиять 
на процесс возвращения азербайд-
жанцев в Западный Азербайджан?

- Этот процесс должен носить дву-
сторонний характер. Правительство 
Западного Азербайджана в изгнании 
должно оказывать поддержку эконо-
мической деятельности соотечествен-
ников, проживающих за границей, соз-
давать условия для их предпринима-
тельской деятельности и наоборот. Это, 
в свою очередь, должно стимулиро-
вать вложение инвестиций в родные 
земли и способствовать их развитию. 
Подобные инициативы также могут 
быть использованы для расширения 
международных экономических свя-
зей Западного Азербайджана,  под-
держивать образовательные и науч-
ные исследования соотечественни-
ков, финансировать проекты в этих 
областях. Программы образования, 
особенно курсы по истории, языку 
и культуре, должны способствовать 
обогащению культурной жизни со-
отечественников и укреплению свя-
зи молодого поколения с их корнями.

Поэтому деятельность правительства 
Западного Азербайджана в изгнании 
требует комплексного и многогранно-
го подхода, охватывающего политиче-
ские, экономические, культурные и об-
разовательные сферы. Данная страте-
гия, безусловно, привлечет внимание 
международного сообщества к пробле-
мам Западного Азербайджана, укрепит 
экономический и культурный потен-
циал азербайджанцев, стимулирует их 
участие в восстановительных работах 
в постконфликтный период.

Примечательно, что в этом направ-

лении Община Западного Азербайд-
жана, созданная по инициативе Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки Ильхама Алиева, целенаправленно 
работает вот уже почти два года и до-
носит до мира истинный голос наших 
соотечественников из Западного Азер-
байджана.

- Как вы видите роль нового со-
става Милли Меджлиса в решении 
вопроса возвращения азербайджан-
цев в Западный Азербайджан?

- Вопрос возвращения наших из-
гнанных соотечественников в Запад-
ный Азербайджан является не толь-
ко моральным и историческим долгом 
каждого из нас, но и правом, предо-
ставленным международным законо-
дательством и институтами. Деклара-
ция прав человека и различные меж-
дународные договоры признают право 
беженцев и вынужденных переселен-
цев на возвращение на родные земли, 
и государства обязаны соблюдать это 
право. Поэтому решение данного во-
проса требует более системного под-
хода и серьезной правовой и полити-
ческой борьбы.

Конечно, перед новым составом 
Милли Меджлиса будут стоять новые 
задачи. В частности, предлагается со-
здание специальной комиссии в пар-
ламенте для более глубокого изучения 
и стратегического планирования во-
проса возвращения азербайджанцев 
в Западный Азербайджан. Данная ко-
миссия должна всесторонне проана-
лизировать политические, правовые 
и организационные аспекты процесса 
возвращения и предпринимать прак-
тические шаги в сотрудничестве с со-
ответствующими государственными 
и международными структурами.

Первая основная задача - это со-
здать полную учетную базу всех азер-
байджанцев, которые жили на терри-
тории Западного Азербайджана, назва-
ний населенных пунктов, адресов и так 
далее. Другая важная задача - это со-
здание национального собрания. Также 
будет необходимо обратиться к исто-
рическим памятникам, которые дока-
зывают историю Иревана и по кото-
рым всем будет ясно, что армяне не 
имеют никакого отношения к этим 
территориям. История Азербайджа-
на требует восстановления справед-
ливости и правды. Это изнуритель-
ный и долгий путь. 

В целом, основные задачи, стоящие 
в связи с восстановлением Западного 
Азербайджана, это: выборы парламен-
та Западного Азербайджана; создание 
правительства Западного Азербайджана 
и выборы его руководителя. Основная 
цель - восстановление в полном объеме 
территории Западного Азербайджана 
в границах 1918-1920 гг. и вхождение 
в состав Азербайджанской Республики; 
возвращение в состав Западного Азер-
байджана исконных территорий, неза-
конно переданных Армении советским 
правительством; широкое информи-
рование общественности различных 
стран о своей деятельности.

Безусловно, в реализации этого во-
проса активную роль призваны сыграть 
депутаты парламента - выходцы из За-
падного Азербайджана. Те депутаты, 
которые прожили жизнь в качестве 
беженцев или были вынуждены по-
кинуть Западный Азербайджан в дет-
ском возрасте, должны идти в авангар-
де этого процесса, возвышая свой го-
лос за справедливость. Они должны 
поднимать вопрос Западного Азер-
байджана с парламентской трибуны 
и просвещать международную обще-
ственность.

Джалал Аллахвердиев:

Деятельность прави-
тельства Западного 

Азербайджана в изгна-
нии требует комплекс-

ного и многогранно-
го подхода, охватыва-

ющего политические, 
экономические, куль-

турные и образова-
тельные сферы

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Новые вызовы  
и историческая необходимость 
Международное законодательство подтверждает право  
наших соотечественников на возвращение в Западный Азербайджан

Еврокомиссия работает над предложением нака-
зать Словакию за «подрыв демократических норм», 
что может привести к прекращению выделения 
средств для Братиславы, сообщает Bloomberg со 
ссылкой на собственные источники.

Еврокомиссия подготовила запуск процедуры 
привлечения к ответственности Братиславы в связи 
с решением премьер-министра Роберта Фицо отме-
нить специальную прокуратуру, которая осуществля-
ла надзор за некоторыми коррупционными делами, 
связанными со средствами ЕС. Процесс находится на 
начальной стадии и требует одобрения председателя 
Еврокомиссии Урсулы фон дер Ляйен.

По словам собеседников агентства, говоривших 
на условиях анонимности, одно из предложений за-
ключается в том, чтобы Еврокомиссия использовала 
свой так называемый механизм обусловленности, ко-
торый Евросоюзу позволяет заморозить финансиро-
вание, когда он видит, что его деньги находятся под 
угрозой. Так ЕС мог бы удержать часть из 12,8 млрд 
евро из фондов сплоченности, выделенных Словакии 

в бюджете Евросоюза. Такую сумму Словакия долж-
на получить на период 2021-2027 годов.

По словам одного из собеседников, Еврокомис-
сия также изучает возможность возврата всех или 
части грантов на борьбу с COVID в размере 2,7 млрд 
евро, которые Словакия получила как часть расхо-
дов ЕС на борьбу с последствиями пандемии. Созда-
ние специальной прокуратуры было условием выде-
ления этих средств.

Отдел политики

Новый президент Ира-
на Масуд Пезешкиан 
решил отметиться 

чудной инициативой, 
предложив перенести 

столицу страны на но-
вое место - предполо-

жительно «куда-нибудь 
вдоль побережья  

Персидского залива»

 1

Кто следующий? 
Еврокомиссия вслед за Грузией накажет «непослушную» Словакию
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В следующем году в Азербайд-
жане пройдет второе заседание 
Совета министров юстиции Ор-
ганизации тюркских государств, 
сообщили в пресс-службе Ми-
нистерства юстиции Азербайд-
жанской Республики.

Так, делегация во главе с мини-
стром юстиции Фаридом Ахмедо-
вым приняла участие в первом за-
седании Совета министров юстиции 
Организации тюркских государств, 
состоявшемся в столице Казахста-
на Астане.

Выступая на мероприятии, Фарид 
Ахмедов подчеркнул важность сотруд-
ничества с государствами-членами 
в многостороннем формате в сфере 
юстиции. Отметив, что за прошед-
ший период между Азербайджаном 
и тюркскими государствами были 
подписаны многочисленные доку-
менты о двустороннем сотрудни-
честве в сфере услуг электронного 
правосудия, нотариальной деятель-
ности, судебно-медицинской экс-
пертизы, уголовно-исполнительной 
системы и подготовки кадров, ми-

нистр отметил, что создана эффек-
тивная платформа для дальнейшего 
укрепления сотрудничества в этой 
области между государствами-чле-
нами Совета министров юстиции.

На заседании состоялось обсуж-
дение перспектив многостороннего 
сотрудничества между государства-
ми-членами, значение цифровизации 
в сфере юстиции, достижение согла-
шений в правовой области и других 
вопросов, представляющих взаим-
ный интерес.

По итогам встречи министры под-
писали «Совместную декларацию по 
итогам первого Совета министров 
юстиции Организации тюркских го-
сударств», подготовленную с уче-
том предложений азербайджан-
ской стороны, и приняли решение 
о проведении второго заседания Со-
вета министров юстиции Органи-
зации тюркских государств в 2025 
году в Азербайджанской Республике.

Также в рамках мероприятия  
Ф.Ахмедов провел двусторонние 
встречи с министрами юстиции 
стран-членов и обсуждения по во-
просам сотрудничества.

9 сентября в Баку начал работу 
Форум азербайджанских уче-
ных, проживающих за рубежом, 
сообщает АЗЕРТАДЖ.

На мероприятии, которое нача-
лось с исполнения Государственного 
гимна Азербайджанской Республи-
ки, минутой молчания была почте-
на память шехидов, павших в борь-
бе за территориальную целостность 
и суверенитет нашей страны.

Заведующая отделом Админи-
страции Президента Азербайджан-
ской Республики по гуманитарной 
политике, вопросам диаспоры, муль-
тикультурализма и религии Фарах 
Алиева зачитала обращение Пре-
зидента Ильхама Алиева к участ-
никам форума. После чего был по-
казан видеоролик на тему «Гейдар 
Алиев и образование».

Модератор мероприятия, дирек-
тор Национального музея азербайд-
жанской литературы имени Низами 
Гянджеви академик Рафаэль Гусей-
нов расценил этот день как одно из 
значимых событий в истории Азер-
байджана. По его словам, форум, про-
водимый с участием азербайджан-
ских ученых, проживающих в разных 
уголках мира, является выражени-
ем силы и единства Азербайджана.

Рассказывая об истории незави-
симости нашей страны и пути раз-
вития, Р.Гусейнов отметил неоцени-
мые заслуги великого лидера Гейдара 
Алиева в выборе пути и линии не-
зависимости нашей республики. Он 
подчеркнул, что Победа, одержанная 
нами в Отечественной войне благо-
даря политической воле Президента 
Ильхама Алиева, еще больше укре-
пила Азербайджан, а авторитет на-
шего государства в регионе и мире 
еще более усилился.

Говоря о деятельности Государ-
ственного комитета по работе с ди-
аспорой, академик отметил: «Наша 
Победа в Отечественной войне еще 
более сблизила азербайджанцев, про-
живающих в разных уголках мира. 
В 51 стране мира функционирует 561 
азербайджанская диаспорская орга-
низация. Организационное станов-
ление - очень важный шаг. Подготов-
ка к этому форуму шла уже давно. 
Сердца наших ученых всегда с Азер-
байджаном. Единство азербайджан-
ских ученых означает рост интел-
лектуальной мощи нашей страны».

Выступивший ректор Универси-
тета AДA Хафиз Пашаев подчерк-
нул, что повышение уровня нашей 
науки с участием азербайджанских 
ученых, проживающих за рубежом, 
подготовка кадров, отвечающих со-
временным требованиями, являет-
ся велением времени.

Говоря о деятельности Универси-
тета AДA, ректор отметил, что воз-
главляемый им вуз, пройдя нелег-

кий, но успешный путь, создал ряд 
инноваций. По его словам, в совет-
ский период в нашей стране были 
очень хорошо развиты наука и обра-
зование. В Бакинский государствен-
ный университет были привлечены 
ученые и специалисты из-за рубежа. 
Также существовала потребность 
в специалистах в области точных 
наук, и эта потребность удовлет-
ворялась за счет ученых из СССР.

Ректор отметил, что после вос-
становления независимости Азер-
байджана возникла необходимость 
во внедрении, наряду с другими об-
ластями, инноваций в сфере науки 
и образования. «Наука - очень при-
влекательная сфера. Надо подумать 
о том, что необходимо сделать для 
повышения уровня азербайджан-
ской науки и подготовки професси-
ональных кадров. В настоящее вре-
мя у нас подрастает очень талант-
ливая молодежь. Уверены, что эта 
молодежь внесет вклад в нашу нау-
ку и образование», - отметил Хафиз 
Пашаев, добавив, что ждет предло-
жений от наших ученых по дальней-
шему повышению авторитета азер-
байджанской науки и образования.

Заслуженный ученый, профес-
сор Мюнхенского технического уни-
верситета, первый азербайджанский 
ученый, получивший премию Гум-
больдта, доктор физико-математиче-
ских наук, всемирно известный азер-
байджанский ученый Масуд Эфенди-
ев отметил, что целью организации 
форума является содействие разви-
тию азербайджанской науки, наведе-
нию мостов между профессиональ-
ными и молодыми учеными.

Ученый подчеркнул важность 
объединения усилий для дальней-
шего укрепления международного 
авторитета Азербайджана и разви-
тия нашей науки на высоком уровне. 
«Мы готовы внести максимальный 
вклад в развитие нашего народа», 
- сказал азербайджанский ученый.

Выразив уверенность, что на фо-
руме пройдут интересные дискус-
сии в направлении развития азер-
байджанской науки, министр нау-
ки и образования Эмин Амруллаев 
довел до внимания, что важнейшим 
моментом в рамках мероприятия яв-
ляется вопрос интеграции с нашими 
учеными, проживающими за преде-
лами Азербайджана.

Говоря о поддержке и возможно-
стях, предоставляемых Министер-
ством науки и образования, министр 
подчеркнул, что самой большой про-
блемой является трансформация. 
Науку невозможно измерить циф-
рами, сказал министр, отметив, что 
в Азербайджане есть определенные 
проблемы в сфере науки и образо-
вания. Однако за последние десять 
лет в этой области было проделано 
много позитивной работы.

Э.Амруллаев подчеркнул важ-
ность определения приоритетов 
развития азербайджанской науки, 
и сказал, что государство реализу-
ет различные программы, связан-
ные с образованием: «Важно, чтобы 
наша молодежь, обучающаяся в рам-
ках программы, вернулась в стра-
ну и поделилась знаниями», - ска-
зал министр, отметив, что возлага-
ются большие надежды на наших 
ученых, проживающих за рубежом.

Председатель Государственного 
комитета Азербайджана по работе 
с диаспорой Фуад Мурадов назвал 
важным событием организацию Фо-
рума азербайджанских ученых, про-
живающих за рубежом, и встречу 
в Баку азербайджанских ученых, ра-
ботающих в различных уголках мира.

Отметив важность организаци-
онной работы, Ф.Мурадов сказал, 
что деятельность комитета постро-
ена в соответствии с государствен-
ной политикой и «дорожной кар-
той»: «Наша цель - добиться един-
ства, укрепить нашу солидарность. 
Деятельность Госкомитета также свя-
зана с работой, проводимой в осво-
божденном от оккупации Карабахе. 
Деятельность всемирно известных 
азербайджанских ученых в Карабах-
ском университете стала бы вкладом 
в нашу науку. Азербайджанское госу-
дарство оказывает достаточную под-
держку науке и образованию, ученым. 
Наша цель в организации форума - 
наладить отношения, сотрудниче-
ство между нашими всемирно из-
вестными и местными учеными».

Фуад Мурадов также поделился 
мнением об азербайджанских сту-
дентах, обучающихся за рубежом, 
и сообщил, что в ближайшее вре-
мя будет издан учебник для наших 
соотечественников, проживающих 
за границей.

Затем был показан видеоролик 
с обращениями азербайджанских уче-
ных-Нобелевских лауреатов к участ-
никам форума.

В рамках форума под модератор-
ством официального представителя 
Азербайджана во Всемирной ассоци-
ации «Женщины атомной отрасли» 
Динары Аббасовой (Австрия) про-
шла панельная дискуссия на тему 
«Роль ученых в интернационализа-
ции науки и высшего образования 
в Азербайджане».

Выступивший на панельной дис-
куссии ректор Университета AДA 
Хафиз Пашаев подчеркнул, что в ос-
нове возглавляемого им вуза лежит 
интернационализм. Говоря о важ-
ности интернационализма, ректор 
отметил роль иностранных ученых 
и выразил уверенность в том, что 
форум внесет свой вклад в этом на-
правлении.

Выступившие по теме и озвучив-
шие свои предложения подчеркну-

ли, что мероприятие организовано 
в преддверии COP29, которая прой-
дет в Азербайджане в ноябре месяце. 
Они затронули роль стратегии ин-
тернационализации для адаптации 
подготовки кадров к требованиям 
глобального рынка труда, цифрови-
зации и новой модели университет-
ского образования. В ходе дискуссий 
также были обсуждены роль прожи-
вающих за рубежом ученых в разви-
тии науки и высшего образования 
в Азербайджане, привлечение ино-
странных студентов и профессоров. 
Была выражена уверенность, что мно-
гие наши ученые, проживающие за 
рубежом, могут внести свой вклад 
в дальнейшее развитие нашей науки.

В завершение дня состоялась 
панельная дискуссия на тему «Со-
здание глобальной академической 
сети: новые подходы для развития 
локальных университетов и науч-
но-исследовательских институтов». 
На дискуссии, модератором кото-
рой выступил заслуженный ученый, 
профессор Мюнхенского техниче-
ского университета, первый азер-
байджанский ученый, получивший 
премию Гумбольдта, доктор Масуд 
Эфендиев, были озвучены точки зре-
ния и предложения о создании гло-
бальной академической сети. Были 
обсуждены вопросы, связанные с рас-
ширением роли ученых, прожива-
ющих за рубежом, в координирова-
нии действующих в Азербайджане 
университетов и научно-исследо-
вательских институтов с междуна-
родной академической средой. Вы-
ступающие рассказали об опыте ис-
пользования деятельности ученых 
китайской диаспоры в положитель-
ном смысле, была подчеркнута важ-
ность построения этой модели для 
Азербайджана.

Мероприятие, организованное 
Ассоциацией азербайджанских уче-
ных мира при поддержке Государ-
ственного комитета по работе с диа-
спорой и Министерства науки и об-
разования Азербайджана, продлится 
три дня. В форуме принимают уча-
стие более 80 азербайджанских уче-
ных из 23 стран, в целом же - около 
200 деятелей науки.

В рамках форума участники меро-
приятия посетят города Шуша и Хан-
кенди, что поможет воспользоваться 
знаниями и опытом наших ученых 
в процессе восстановления осво-
божденных от оккупации террито-
рий, и проведут обсуждения с пре-
подавательским составом Карабах-
ского университета.

Цель форума - собрать вместе 
азербайджанских ученых, прожива-
ющих в различных странах, органи-
зовать их встречи с местными уче-
ными, способствовать обмену зна-
ниями и опытом, а также сетизации 
азербайджанских ученых мира.

Знания без границ
В Баку проходит Форум азербайджанских ученых, проживающих за рубежом

Перспективы сотрудничества
Второе заседание Совета министров юстиции ОТГ 

пройдет в следующем году в Азербайджане

Под эгидой Тюркской акаде- 
мией и Турецкого лингвисти-
ческого общества при Высшем 
совете по вопросам культуры, 
языка и истории имени Ата-
тюрка при поддержке Органи-
зации тюркских государств (ОТГ) 
в Баку прошло третье заседание 
Комиссии по общему алфавиту 
тюркского мира.

Выступивший на мероприятии 
президент Тюркской академии Шаин 
Мустафаев, проинформировав при-
сутствующих о процессе создания ко-
миссии, поблагодарил инициаторов 
и участников проекта.

Ш.Мустафаев сообщил, что ос-
новные цели заседания включают 
обсуждение прогресса в развитии 
идеи общего алфавита и определе-
ние дальнейших шагов для ее про-
движения: «Комиссия по общему ал-
фавиту тюркского мира была созда-
на по инициативе ОТГ с участием 
двух представителей от каждой тюрк-
ской страны, отвечающих за языко-
вую сферу. Она действует под эги-

дой Тюркской академии при коор-
динации с ОТГ. За два года прошло 
два заседания комиссии. Первое за-
седание состоялось 28-29 мая 2023 
года в Астане, второе - 6-7 мая 2024 
года в Баку. В результате сотрудни-
чества было решено создать общий 
алфавит из 34 букв с согласовани-
ем каждого знака и его звучания».

По словам министра науки и об-
разования Азербайджана Эмина Ам-
руллаева, в настоящее время созда-
ние общего алфавита тюркского мира 
является необходимым шагом в кон-
тексте развития и тесного сотрудни-
чества тюркских государств. «Пере-

ход на латинскую графику в Азер-
байджане связан с именем великого 
лидера Гейдара Алиева, - подчеркнул 
Эмин Амруллаев, отметив, что после 
подписанного в 2001 году общена-
циональным лидером Указа «Об уч-
реждении азербайджанского алфа-
вита и Дня азербайджанского языка» 
в стране окончательно был положен 
конец использованию двух алфави-
тов и обеспечен переход на латин-
скую графику. - Работа в области соз-
дания общего тюркского алфавита 
является велением времени. Проис-
ходящие в тюркском мире стреми-
тельные интеграционные процессы 
выдвинули на первый план ряд во-
просов, в том числе вопрос создания 
общего алфавита».

Э.Амруллаев напомнил, что в вы-
ступлении Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева на состоявшейся 
14 февраля церемонии инаугурации 
сотрудничество с тюркским миром 
обозначено в качестве приоритета 
государственной политики, а Орга-
низация тюркских государств пред-
ставлена как единая семья.

Директор Азербайджанского 
Центра Ататюрка Низами Джафа-
ров, в свою очередь, призвал к мень-
шей дифференциации и большей ин-
теграции в создании общего алфави-
та тюркского мира.

А президент Турецкого лингви-
стического общества Осман Мерт 
в своем выступлении отметил, что 
история возложила на нас эту ответ-
ственность и мы должны быть более 
решительными.

Встреча продолжилась други-
ми выступлениями и дискуссиями.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Веление времени
Тюркский мир нуждается в общем алфавите

В столице Узбекистана Ташкен-
те состоялся Международный 
форум «Продовольственная  
безопасность и Цели устойчи-
вого развития развивающих-
ся стран, не имеющих выхода 
к морю». 

В мероприятии приняли участие 
представители государственных уч-
реждений из 32 стран, частного сек-
тора, международных организаций, 
специалисты и эксперты, работающие 
в аграрном секторе, сообщили в от-
деле по связям с общественностью 
и информационному обеспечению 
Министерства сельского хозяйства.

На форуме, в котором также 

приняли участие премьер-министр  
Узбекистана Абдулла Арипов, министр 
сельского хозяйства этой страны Ибро-
хим Абдурахманов, генеральный ди-
ректор Продовольственной и сель-
скохозяйственной организации ООН 
(ФАО) Цюй Дунъюй, Азербайджан 
представил заместитель министра 
сельского хозяйства Эльчин Зейналов.

Цель форума - обсуждение воз-
можностей создания устойчивого сель-
ского хозяйства на основе современ-
ных технологий, обеспечения продо-
вольственной безопасности, торговли 
сельскохозяйственной продукцией, 
адаптации к изменению климата и ло-
гистики в развивающихся странах, 
не имеющих выхода к морю.

На церемонии открытия меропри-
ятия премьер-министр Узбекистана 
Абдулла Арипов, комиссар по сель-
скому хозяйству Европейского Сою-
за Януш Войцеховский и президент 
Международного фонда сельскохо-
зяйственного развития Альваро Ла-
риос, министр сельского хозяйства 
Узбекистана Иброхим Абдурахма-
нов в своих выступлениях коснулись 
влияния изменения климата на сель-
ское хозяйство, обеспечения продо-
вольственной безопасности, текущего 
состояния агропродовольственных 
систем и вопросов трансформации.

Выступивший на форуме заммини-
стра сельского хозяйства Азербайджана 
Эльчин Зейналов довел до внимания, 

что Азербайджан сегодня является 
страной со стремительно развиваю-
щейся экономикой в регионе. Развитие 
национальных агропродовольствен-
ных систем путем диверсификации 
экономики является одной из глав-
ных целей. Азербайджан с большим 
энтузиазмом присоединяется к ини-
циативам, исходящим в связи с гло-
бальными вызовами, отметил замми-
нистра, подчеркнув, что эффективное 
сотрудничество с международными 
партнерами продолжается. 

Форум продолжил свою работу 
панельными сессиями на различ-
ные темы. 

БР

Сквозь призму аграрных горизонтов
Азербайджан - важный торговый мост между транспортными коридорами Восток-Запад и Север-Юг
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Экономика

С обретением независимости 
Азербайджан постоянно рас-

ширяет внешнеэкономические 
связи, выстраивая прочные и вза-
имовыгодные отношения с го-
сударствами ближнего и даль-
него зарубежья. Италия - одна 
из первых стран, с которой мы 
наладили торговое, инвестици-
онное, энергетическое сотруд-
ничество, и сейчас наше двусто-
роннее партнерство продолжа-
ет набирать новые обороты. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Отношения Азербайджана и Ита-
лии носят характер стратегического 
партнерства, итало-азербайджанские 
связи охватывают многоплановое со-
трудничество. Италия является ос-
новным торговым партнером Азер-
байджана в Европе. В этом контексте 
важно подчеркнуть сотрудничество 
между нашими странами в энерге-
тической сфере, в том числе значе-
ние проекта ТАР. Кстати, проект ТАР 
играет важную роль в энергетиче-
ской безопасности как Италии, так 

и Европейского Союза, в поставках 
энергоресурсов в 10 стран Европы.

Итальянские компании активно 
участвуют в восстановлении наших 
освобожденных территорий, и это 
один из фундаментальных аспектов 
наших отношений, подчеркивает пре-
зидент Итальяно-азербайджанской 
торговой палаты Мануэла Тральди. 

Итальянские компании заинтересо-
ваны в заключении большего коли-
чества контрактов для реализации 
проектов в Азербайджане. 

Итальяно-азербайджанская тор-
говая палата, созданная в 2012 году 
в связи с проектом Трансадриати-
ческого трубопровода, работает над 
привлечением итальянских инве-
стиций и привнесением передовых 
технологий в Азербайджан. Ей уда-
лось наладить тесное сотрудниче-
ство с отечественными инвестици-
онными компаниями, Агентством 
по поощрению экспорта и инвести-
ций Азербайджана и Министерством 
экономики. В разработке ряд других 
проектов. Будущие совместные пред-
приятия внесут весомый вклад в раз-
витие отечественной экономики и по-
способствуют ее диверсификации. 
Среди приоритетных направлений 
- промышленный сектор, включая 
нефтехимию, металлургию, а также 
сельс кое хозяйство. Перспективными 
считаются и проекты в сфере здра-
воохранения. Италия знаменита как 
страна, которая добилась больших 
успехов в легкой промышленности 
- переработке кожи, производстве 
обуви и текстильных изделий. Из-
вестна на весь мир своим высоким 
качеством и итальянская пищевая 
промышленность. Все эти отрасли 
могут стать прочным фундаментом 
для построения долгосрочного биз-
нес-партнерства. 

За последние годы товарооборот 
между нашими странами существен-
но пошел в рост. Если в 2013 году 
он составлял $8 млрд, то в 2017-м - 
уже $17 млрд, что произошло в ос-
новном благодаря поставкам газа 
из Азербайджана в Италию по ТАР. 

Италия собирается еще боль-
ше увеличить долю своего экспор-
та в Азербайджан в объеме товароо-
борота. Учитывая исключительность 

наших отношений, для итальянских 
предпринимателей в нашей респу-
блике открываются большие воз-
можности. 

«Наши страны связывает мно-
гостороннее сотрудничество, ухо-
дящее корнями в далекое прошлое. 
У нас очень много общего, вплоть 
до сходства характеров итальян-
цев и азербайджанцев. Даже если 
посмотреть на архитектуру нашей 
столицы, то можно увидеть в ней 
влияние итальянской архитектуры. 
Италия всегда поддерживала терри-
ториальную целостность Азербайд-
жана. Что касается бизнес-сотруд-
ничества, то оно имеет все шансы 
на дальнейшее развитие и окажет 
положительное влияние на эконо-
мики обеих стран», - подчеркива-
ет эксперт-экономист Рауф Гараев.

Кстати, на итальянский рынок 
поступает немалая часть азербайд-
жанского газа и нефти. Одним из 
ключевых направлений сотрудни-
чества является энергетика, а ита-
льянская компания Eni стала одной 
из первых иностранных компаний, 
работающих в Азербайджане. 

«Италия принимает самое ак-
тивное участие в масштабных про-
ектах, осуществляемых в нашей ре-
спублике. Стоит отметить ее участие 
в строительстве Мингячевирской 
электростанции, - поясняет собе-
седник. - Нам удалось наладить вза-
имодействие и в сфере автомобиле-
строения: в октябре этого года в Сум-
гайыте начнет работу новый завод 
по производству грузовых автомо-
билей IVECO. В ноябре 2022 года  
совместно с итальянской компа- 
нией Pieralisi был открыт завод по 
переработке оливкового масла и сто-
ловых оливок. Также планируется 
сотрудничество с итальянской ком-
панией Vivai Cooperativi Rauscedo 
в области виноградарства. Все это 

говорит о многовекторном характе-
ре взаимодействия, охватывающего 
разные отрасли экономики. 

Что касается товаров, которые 
мы закупаем в этой стране, то их пе-
речень очень обширен и включает 
в себя, в том числе, военную техни-
ку. К примеру, Азербайджан приоб-
рел военно-транспортный самолет 
C-27J Spartan производства итальян-
ской компании Leonardo. В свою оче-
редь, из Азербайджана в Италию по-
ступает много сельскохозяйствен-
ной продукции. 

У нас есть большие возможности 
для партнерства в сфере торговли, 
инвестиций, строительства, а так-
же культуры и образования. Азер-
байджанские учебные заведения 
имеют тесные связи с итальянски-
ми, что способствует обмену зна-
ниями. В этой стране учится много 
азербайджанских студентов, - кон-
статирует Рауф Гараев. - Нельзя не 
сказать и о возможностях в области 
логистики и транспорта. Азербайд-
жан, находясь на пересечении Евро-
пы и Азии, служит важным логисти-
ческим узлом, что повышает инте-
рес к нему со стороны иностранных 
компаний». 

Развитие туристического обмена 
между нашими двумя странами так-
же может стать важным направлени-
ем совместной деятельности, счита-
ет эксперт. «Из Азербайджана есть 
прямые рейсы в Италию, что дела-
ет путешествия более комфортны-
ми. Италия может поделиться опы-
том создания туристической инфра-
структуры. Нам стоит пригласить 
специалистов из этой страны для 
того, чтобы те заложили основы ту-
ризма на освобожденных территори-
ях. Азербайджан же может предло-
жить итальянским туристам новые 
маршруты и уникальные туристиче-
ские предложения», - уверен Р.Гараев.

В Баку состоялась конференция 
«Роль малого и среднего бизнеса 
в «зеленой» экономике».

В мероприятии, организованном 
Агентством по развитию малого и сред-
него бизнеса (KOBİA), при поддерж-
ке министерств экономики и эколо-
гии и природных ресурсов, приняли 
участие руководители профильных 
государственных структур, предста-
вители международных организаций 
и общественных объединений пред-
принимателей, работающие в раз-
личных сферах бизнесмены.

Выступившие на мероприятии 
министр экономики Микаил Джаб- 
баров и министр экологии и природ-
ных ресурсов, президент COP29 Мух-
тар Бабаев, рассказали о роли «зеле-
ной» экономики в устойчивом раз-
витии, проводимых мероприятиях 
в рамках определенных Президентом  
Ильхамом Алиевым национальных 
приоритетов «Чистая окружающая 
среда» и «Страна зеленого роста», вне-
дрении экологически чистых техно-
логий и предстоящих задачах по уве-
личению «зеленого» производства, 
вторичной переработке и содействию 
восстановлению загрязненных тер-
риторий. Ораторы отметили возрас-
тающее значение и роль субъектов 
МСБ в социально-экономическом 
развитии Азербайджана. МСБ вно-
сит значительный вклад в рост ВВП, 
занятость и экономическую реинте-
грацию освобожденных территорий. 
МСБ должны заявить о себе в раз-
витии «зеленой» экономики в новую 
эпоху. В этом направлении от МСБ 
ожидаются применение энергосбе-
регающих технологий, достижение 
энергоэффективности за счет исполь-
зования возобновляемых источни-
ков энергии, утилизация отходов, 
сокращение количества отходов 
и использование экологически чи-
стых материалов, активное участие 
частного сектора в социальных про-
ектах, производство экологически  

чистых продуктов и услуг и др. 
На конференции также высту-

пили лидер высокого уровня ООН 
по климату Нигяр Арпадараи, пред-
седатель правления KOBİA Орхан 
Мамедов, исполнительный дирек-
тор Агентства поощрения экспорта 
и инвестиций (AZPROMO) Юсиф Аб-
дуллаев и председатель совета прав-
ления Всемирного фонда климата 
Дженс Нильсен.

«Зеленая» трансформация МСБ 
возможна не только на национальном, 
но и на глобальном уровне, в резуль-
тате совместных действий соответ-
ствующих заинтересованных сторон. 
Исходя из этого, KOBİA выдвинуло 
глобальную инициативу по поддерж-
ке содействия «зеленому» переходу 
МСБ, что нашло отражение в Декла-
рации Бакинской коалиции по пе-
реходу МСБ к «зеленому» климату. 
В рамках мероприятия соответству-
ющая декларация была представле-
на президенту COP29.

На мероприятии был подписан 
Меморандум о взаимопонимании по 
сотрудничеству в области «зеленого» 
перехода МСБ между KOBİA и ООО 
ACWA Power Azerbaijan Renewable 
Energy. Документ, подписанный пред-
седателем правления KOBİA Орха-
ном Мамедовым и директором ООО 
ACWA Power Azerbaijan Renewable 
Energy Салимом Гювеном, предусма-
тривает совместное сотрудничество 
с целью поддержки перехода субъек-
тов малого и среднего бизнеса к «зе-
леной» экономике.

Также на конференции KOBİA 
был вручен сертификат за активное 
участие в продвижении корпоратив-
ной культуры устойчивого развития 
в рамках Глобального договора ООН. 
Мероприятие продолжилось панель-
ными сессиями «Необходимость пе-
рехода МСБ к «зеленой» экономи-
ке» и «Климатическое финансиро-
вание и МСБ».

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

В преддверии климатическо-
го саммита в Азербайджане 

ожидаемо возрастает интерес 
к мировым тенденциям в сфе-
ре устойчивого развития. При-
держиваясь данной стратегии, 
национальное правительство 
настойчиво продвигает инте-
грацию цифровых технологий 
в бизнес, автоматизацию рабо-
чих процессов, государственные 
услуги и развитие каналов ком-
муникаций. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Цифровизация и инновации, прин-
ципы защиты окружающей среды 
и устойчивого развития лежат в ос-
нове нашего видения будущего, ска-
зал заместитель министра цифрового 
развития и транспорта Самир Маме-
дов на прошедшей в Баку междуна-
родной конференции «Безбумажное 
правительство: влияние цифровиза-
ции и инноваций на окружающую сре-
ду». Прошедшее в преддверии сам-
мита СОР29 событие имеет большую 
значимость в контексте выдвинутых 
нашей страной инициатив по цифро-
вой трансформации. Очевидно, что 
цели цифрового будущего органично 
пересекаются с «зеленой» повесткой, 
перспективами новой экономической 
реальности и кругом проблем, каса-
ющихся борьбы с изменением кли-
мата. И только объединив эти клю-

чевые принципы, можно построить 
устойчивое будущее, где будут соче-
таться экономический рост и эколо-
гическая ответственность.

Конференция, организованная 
Агентством по инновациям и циф-
ровому развитию в сотрудничестве 
с азербайджанским отделением ООН, 
стала частью более широкой повестки 
проблем, касающихся предстоящей 
в нашей столице Конференции ООН 
по изменению климата. На это ука-
зывает подчеркнутое внимание к ис-
пользованию упомянутых инстру-
ментов для содействия устойчивому 
развитию и защиты окружающей сре-
ды. Тем более, что предстоящий сам-
мит COP29 предоставит Азербайджа-
ну глобальную площадку для демон-
страции своих «зеленых» инициатив 
посредством цифровой трансфор-
мации и инновационных решений.

Одним из центральных пунктов 
повестки мероприятия стала амби-
циозная подсистема цифрового до-
кументооборота Азербайджана, клю-
чевой компонент перехода к «безбу-
мажному правительству». Местные 
эксперты оценили эту инициативу 
как шаг к большей эффективности 
и устойчивости, поскольку система 
направлена на сокращение времени 
межведомственного обмена данны-
ми до менее семи дней и достиже-
ние 90% точности данных. Стоит ли  
объяснять, что это решение станет 
частью более широких усилий Азер-

байджана по модернизации своей 
цифровой инфраструктуры, вклю-
чая планы по внедрению цифровых 
удостоверений личности и расши-
рению цифровой грамотности сре-
ди населения. 

Сегодня никто не оспорит важ-
ность цифровизации для всесторон-
него развития государства и особенно 
возрастающей в этом процессе эффек-
тивности по всей цепочке управления, 

что в конечном счете нацелено на ос-
новной результат - повышение каче-
ства жизни людей. Приверженность 
национального правительства этой 
задаче очевидна. Достаточно приве-
сти пример Национальной платфор-
мы электронного правительства, пред-
лагающей до 500 электронных услуг. 
С комфортом для граждан и бизнеса 
цифровизация активно продвигает-
ся не только в социальной, но и су-
дебной, таможенной, экологической 
и сельскохозяйственной сферах.

Цифровая революция поддер-
жала все сферы жизни государства 
и общества. За последние 20 лет од-
ной из главных целей национального 
правительства было устранение циф-
рового разрыва между нашей стра-
ной и всем прогрессивным челове-
чеством. Опираясь на опыт передо-
вых в этом отношении стран, наши 
профильные ведомства претворяли 
в жизнь масштабные проекты, прида-
вая особое значение формированию 
всей необходимой инфраструктуры. 

Чего только стоят специальные 
решения в области телефонии и се-
тевого оборудования нового поколе-
ния, заметно облегчившие наш по-
вседневный быт, поддержав голосовые 
сервисы, обмен мгновенными сооб-
щениями, возможность видеоконфе-
ренций и множество прочих приви-
легий, почти не ощущаемой нами се-
годня высокой мобильности. Ведь все 
эти последовательные и повсемест-
ные услуги прочно вошли в жизнь 
обычного гражданина, превратив-
шись в незаменимую часть его по-
вседневной реальности. Редкий обы-
ватель разбирается в тонкостях совре-
менного оборудования, обновлениях 
систем коммутационных сетей, ра-
ботающих в сетях множественного 
доступа и управляемых на базе со-
временных интернет-протоколов. 

Однако работа идет полным хо-
дом. В столице и регионах страны про-
должается строительство новых ма-

гистральных оптоволоконных кабе-
лей с применением технологии GPON, 
а минимальная скорость Интерне-
та в республике выросла до рекорд-
ных 100 Мбит/с. И такие подвижки 
еще и следствие продуманной стра-
тегии превращения нашей страны 
в цифровой хаб. Расположенный на 
пересечении международных транс-
портно-коммуникационных путей 
Азербайджан активно интегрирует 
в цифровые транзитные коридоры, 
протянувшиеся с севера на юг и с вос-
тока на запад континента. 

Такой масштабный почин наряду 
с повсеместным внедрением совре-
менных инновационных технологий 
и устойчивым доступом к высоко-
скоростному Интернету - это значи-
тельный вклад в копилку достижений 
нашей страны на пути к цифровому 
будущему. Опираясь на достигнутые 
успехи, главной миссией профильных 
национальных структур становит-
ся переход к принципиально новому 
стилю государственного управления 
и взаимодействия с гражданами. По-

скольку расширенный переход к циф-
ровизации - это еще и качественное 
изменение всего государственного 
управления. Кстати, новая система 
также предлагает явные эксплуата-
ционные преимущества, позволяя 
более быструю, безопасную и эф-
фективную обработку документов. 

«Это приближает нас к настоя-
щему безбумажному правительству 
и устойчивому цифровому будуще-
му», - пояснил С.Мамедов в своем 
выступлении на упомянутой кон-
ференции. 

Такое мнение сложно оспорить, 
учитывая очевидное глобальное зна-
чение усилий нашей страны, особен-
но в контексте инициатив по «зелено-
му» переходу посредством содействия 
сокращению выбросов парниковых 
газов. В этом контексте сокращение 
выбросов бумажных отходов име-
ет решающее значение не только 
для защиты окружающей среды, но 
и для формирования культуры от-
ветственного потребления на всех 
уровнях власти.

«Зеленая» экономика 
в тренде 
Вклад МСБ в борьбу с изменением климата 

Опираясь на достиг-
нутые успехи, главной 

миссией профильных 
национальных струк-
тур становится пере-

ход к принципиально 
новому стилю государ-

ственного управле-
ния и взаимодействия 

с гражданами

На пороге цифрового будущего 
Азербайджан уверенно движется к безбумажному правительству 

Рауф Гараев: 

Италия всегда поддер-
живала территори-

альную целостность 
Азербайджана. Что ка-

сается бизнес-сотруд-
ничества, то оно име-
ет все шансы на даль-

нейшее развитие 
и окажет положитель-

ное влияние на эконо-
мики обеих стран 

Пример стратегического партнерства 
Азербайджано-итальянское сотрудничество набирает обороты
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В Таллинне (Эстония) в ми-
нувшие выходные завер-

шилось первенство континен-
та по дзюдо среди юниоров, 
где успешно выступила сбор-
ная Азербайджана.

Ю.ИБРАГИМОВ

По итогам трех дней соревно-
ваний наша команда стала победи-
тельницей общего зачета чемпиона-
та Европы. В активе «милли» семь 
наград: золотые медали выигра-
ли Вусал Галандарзаде (73 кг), Су-
лейман Шукюров (81 кг), Кенуль 
Алиева (48 кг) и Фидан Ализаде  
(57 кг), «серебро» у Низами Имра-
нова (60 кг) и Аслана Коцоева (90 
кг), «бронзу» примерили Тунджай 
Шамиль (90 кг) и Кянан Насибов 
(+100 кг).

Второй в общем зачете стала Сер-
бия (3-1-1), а первую тройку замк-
нула Франция (2-1-5).

В смешанном командном пер-
венстве континента среди юниоров 
сборная Азербайджана начала с по-
беды над Болгарией со счетом 4:1. 
В четвертьфинале обыграла Турцию 
(4:0), а в полуфинале наши дзюдоис-
ты выиграли у сборной Нидерлан-
дов (4:2). И уже в финале команда 
одержала победу над Францией со 
счетом 4:3 и впервые в истории ста-
ла чемпионом Европы!

Европейский союз дзюдо (EJU) 
прокомментировал победу наших дзю-
доистов в командном турнире чем-
пионата континента среди юниоров: 
«Решающий бросок Фидан Ализаде 
принес сборной Азербайджана ова-
цию. В финале Фарес Мехоух столк- 
нулся с тяжеловесом Кянаном Наси-
бовым в незнакомой ему категории. 

Насибов домини-
ровал и удвоил 
очки ваза-ари. 
Затем Алья 
Де Карва-
льо одер-
жала верх 
над Фидан 
Ализаде в по-
единке до 57 кг. 
Каждая команда на-
брала по очку в следую-
щих двух схватках, оставив счет рав-
ным (2:2), когда Иван Чернышенко 
и Аслан Коцоев вышли на первый 
план. Коцоеву и его команде потре-
бовалось всего 42 секунды, чтобы 
выйти вперед.

Селия Канкан ответила 12-секунд-
ной победой над Нигяр Сулеймано-
вой. При счете 3:3 все глаза обрати-
лись к большому экрану, чтобы уви-
деть, какая категория будет вызвана 
на ковер для повторной схватки. Им 
был вес до 57 кг. Решающий поеди-
нок длился более 8 минут, и к тому 
времени счет был 2:2 по штрафным 
очкам. А затем Фидан Ализаде про-
вела прием и сборной Азербайджана 
устроили овацию, когда она празд-
новала титул чемпиона Европы сре-
ди юниоров», - пишет портал EJU.

В свою очередь, бывший дзюдо-
ист сборной Азербайджана Рустам 
Оруджев в беседе с отечественными 
журналистами, оценил выступле-
ние «милли» на турнире: «Чемпионат 
в столице Эстонии Таллинне требо-
вал от меня большей ответственно-
сти, чем регулярные соревнования, 
ибо впервые я выступал в качестве 
спортивного комиссара. На таких 
международных соревнованиях очень 
много работы. Однако, все прошло 
очень хорошо. Организация была 

на высоком уров-
не. В этом тур-

нире я приоб-
рел большой 
опыт, и то, что 
я узнал здесь, 
станет  полез-

ным для моей 
будущей дея-

тельности». 
Что касается вы-

ступления сборной Азер-
байджана на ЧЕ, Рустам Оруджев 
подчеркнул, что каждый из наших 
дзюдоистов показал хорошие резуль-
таты. «Наша сборная поднялась на 
первое место. Стать первым, оста-
вив позади такие сильные страны, 
как Италия, Грузия, Франция и дру-
гие - это большое достижение азер-
байджанского дзюдо», - подчеркнул 
Рустам Оруджев.

Четыре дня в Таллинне для на-
шей сборной сложились как нель-
зя лучше. Безусловно, «золото» в ко-
манде стало высшим достижением. 
Но наша сборная изначально счита-
лась фаворитом континентального 
первенства и тренерский штаб воз-
лагал большие надежды на своих по-
допечных. И спортсмены оправда-
ли высокое доверие.

Хочется верить, что на предсто-
ящем в октябре юниорском чемпи-
онате мира в Душанбе наши дзюдо-
исты не раз высоко поднимут флаг 
родного Азербайджана. Конечно, 
в дзюдо делать прогнозы очень слож-
но, конкуренция с каждым турни-
ром становится сильнее, и не всег-
да все может пройти так же идеаль-
но, как в Таллинне. Но первое место 
в медальном зачете - это, по край-
ней мере, наша заявленная цель для 
Душанбе.

Впервые в городе Шуша  
25-30 сентября пройдет су-

пертурнир «Мемориал Вугара 
Гашимова-2024», посвященный 
памяти выдающегося шахма-
тиста, чемпиона Европы Ву-
гара Гашимова.

Ю.АББАСЗАДЕ

Супертурнир будет организо-
ван совместно Шахматным фондом 
Вугара Гашимова, Министерством 
молодежи и спорта и Федерацией 
шахмат Азербайджана.

В турнире по рапиду и блицу 
примут участие 10 шахматистов.

Накануне были объявлены име-
на шахматистов, которые примут 
участие в турнире. 

«Мемориал отныне всегда бу-
дет проводиться в городе Шуша, 
- сообщил на пресс-конференции 
директор Мемориала Анар Алла-
хвердиев. - Это очень хорошая но-
вость. Три шахматиста будут пред-
ставлять Азербайджан на турни-
ре памяти Вугара Гашимова. Это 
члены сборной Шахрияр Мамедъя-
ров, Рауф Мамедов и Айдын Сулей-
манлы. Также будут соревноваться 
такие известные шахматисты, как 
Нодирбек Абдуссаторов (Узбеки-
стан, рейтинг FIDE 2766), приняв-
ший участие в матче за шахматную 
корону Ян Непомнящий (Россия,  

рейтинг FIDE 2755), Рихард Рап-
порт (Венгрия, рейтинг FIDE 2766), 
последний победитель турнира Ви-
дит Сантош Гуджрати (Индия, рей-
тинг FIDE 2720)».

В свою очередь, глава оргко-
митета Гасым Гашимов, отец Ву-
гара Гашимова сообщил, что при-
глашение принять участие в «Ме-
мориале Вугара Гашимова» в числе 
прочих было отправлено и Магну-
су Карлсену.

«Шахматистов из-за рубежа при-

влечь сложно. У них есть своя про-
грамма, контракты, они участвуют 
в различных соревнованиях. Фабиано 
Каруана в последний момент сказал, 
что не может прилететь. Мы так-
же отправили предложение Магну-
су Карлсену. Он не смог прилететь, 
хотя с удовольствием хотел бы по-
участвовать в этом турнире. Мы 
отправим приглашение еще раз», 
- сказал глава оргкомитета.

Отметим, что турнир пройдет 
25-30 сентября.

Художник - это не профессия, 
а состояние души. Ты видишь 

мир в своем творении, и в нем 
живет вся суть. Какие детали, 
события, импульсы запускают 
творческий процесс? С чего на-
чинается написание картины? 
Действительно ли так важно 
вдохновение или можно обой-
тись без него? Универсального 
правильного ответа на эти во-
просы нет, у каждого художни-
ка процесс создания произве-
дений искусства складывается 
по-своему.

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

В этом году талантливому ху-
дожнику Адилю Асадли исполни-
лось 70 лет.  Родился он в 1954 году 
и по сей день живет и трудится в род-
ном Лянкяране. В 1980 году окончил 
Художественное училище имени  
А.Азимзаде, а в 1986-м - факультет 
художественной графики Азербайд-
жанского государственного педагоги-
ческого университета имени Н.Туси. 
Педагогическая стезя стала главной 
в работе этого мастера. Но собствен-
ному творчеству он всегда уделял мно-
го внимания. Вернувшись на родину 
с дипломом педвуза, Адиль Асадли 
возглавил в Лянкяране художествен-
ную школу.  В двух этих учебных за-
ведениях и закладывались основы его 
знаний, умений, мастерства. И все 
же почвой, на которой взросло его 
творчество, были детство и юность, 
оставившие образные и яркие впе-
чатления. Имеет почти 50-летний пе-
дагогический стаж. В настоящее вре-
мя преподает в Лянкяранском госу-
дарственном университете. Многие 
воспитанники Адиля Асадли, а их 
более полусотни, выбрали свой путь 
в жизни благодаря тому, что он был 
им хорошим наставником. 

Адиль муаллим - автор шести 
книг и трех учебных пособий, одна 
из книг издана в качестве учебного 
пособия Научно-методическим цен-
тром культурологии.

Внутри этого мастера будто си-
яет солнце, заражающее своим све-
том, и ты понимаешь это как в про-
цессе общения, так и при взгляде на 
пропитанные теплотой его полотна. 
Адиль Асадли постоянно в поиске, 
но находит время и для творчества, 
тем самым соблюдая золотое для ху-
дожника правило - ни дня без зари-
совок. Благодаря систематической 
и целенаправленной работе он в сво-
ем деле достиг очень внушительных 
результатов. 

Адиль Асадли - член Союза ху-
дожников Азербайджана; участник 
многих региональных, республикан-
ских и персональных выставок; на-
гражден медалями и дипломами. Его 

первая персональная выставка со-
стоялась в далеком 1983 году, когда 
он был студентом. Полотна худож-
ника хранятся в частных коллекци-
ях ценителей искусства Азербайд-
жана и за рубежом.

Каждая работа Адиля Асадли - 
это концентрированная жизнь, ми-
крокосмос, вмещающий чувства, на-
пряжение интеллекта и страсти души 
художника. Подобно тому, как древ-
негреческий философ Гераклит срав-
нивал Создателя с играющим ребен-
ком, художник творящий - это тоже 
«играющий бог, во время игры соз-
дающий свой художественный мир». 
Краски на картинах художника нео-
бычные, яркие, солнечные. Он непо-
вторим, как каждый раз неповтори-
мо Солнце. Каждый день оно светит 
по-разному, но неподражаемо красиво. 

Работы Адиля Асадли глубоко 
лиричны, понятны и ясны. Родно-
му краю он посвятил не одну серию 
картин. В его творчестве нет жанро-
вых ограничений. Картины, создан-
ные художником в жанрах пейзажа, 
портрета и натюрморта, подтвержда-
ют это. Его графические произведе-
ния отличаются высоким исполни-
тельским мастерством, а также раз-
нообразием тем и жанров. Своими 
работами на тему эпоса «Китаби Деде 
Горгуд» он оставил заметный след 
в графике Азербайджана. У каждого 
художника есть свой «Китаби Деде 
Горгуд», оживающий в его воображе-
нии. Наверное, не будет преувеличе-
нием сказать, что это новый и уни-
кальный способ выражения в оте-
чественном графическом искусстве. 
За эту серию работ мастер удостоен 
премии Национального фонда Деде 
Горгуд.

- Как к вам приходит замысел 
картины? 

- Я всегда пишу то, что мне близ-
ко, исходя из своего ощущения кра-
соты, я всегда прислушиваюсь к са-
мому себе и пишу, как чувствую, мне 
все равно, как это будут называть. 
Иногда приходится долго искать вы-
ражение образа, а бывает, что сразу 
находишь, - это как строчки стиха. 
Все зависит от состояния, настрое-
ния, которое хочешь передать.

Так в родных местах ходишь го-
дами мимо и не замечаешь, а потом 
открывается нечто ценное и дорогое, 
как сказал один великий человек, от-
крываешь в самом обыкновенном не-
обыкновенное. Картина - это всегда 
этап жизни, а не день, каждая несет 
в себе объем информации. Есть ра-
боты, которые нравятся почти всем, 
случается, что это хмурые, пасмур-
ные пейзажи. Я всегда стараюсь, что-
бы палитра не повторялась, все ра-
боты написаны по-разному. 

Адиль Асадли - эстет. Это видно 
не только по работам художника, но 

и по интерьеру его мастерской. Рас-
цветшее россыпями красок простран-
ство создает настроение, заставляет 
остановиться, задуматься над скры-
тыми в картинах символами, понять 
идею и принять ее априори. Свобод-
но владея различными техниками, он 
любит и умеет экспериментировать 
с темой, материалом, причем делает 
это с азартом, талантливо. Произве-
дения в его мастерской - своеобраз-
ная ретроспектива художественного 
пути 70-летнего художника, отража-
ющая различные аспекты его твор-
чества. Период, когда художником 
была написана та или иная работа, 
можно определить по технике, в ко-
торой она выполнена.

- Как вы думаете, что означает 
быть азербайджанским художником? 
Чем примечательна наша школа?

- Я не считаю, что рисовать на-
циональный костюм - это и означает 
быть азербайджанским художником. 
Не знаю, насколько я азербайджан-
ский художник, но могу сказать, чем 
примечательно наше искусство - сво-
ей чувствительностью. Я могу сразу 
узнать азербайджанскую кисть, даже 
неизвестную. Смотрю на работы ав-
торов иного происхождения - немец-
кого или прибалтийского, например, 
они холодные. Азербайджанские цве-
та моментально чувствуются. В лю-
бой мастерской - а в Азербайджане 
немало художников - сейчас много 
хороших работ. 

- Вы всегда знаете заранее, ка-
кая картина получится?

- Я знаю заранее, потому что я став-
лю перед собой задачу. Иногда полу-
чается совсем другое. Иногда даже 
лучше, чем задумывал. Потому что 
в процессе творчества меняется вну-
тренняя погода художника. Здесь ты 
солнечный, а потом внутри появля-
ются хмурые тучи, идет дождь. И тог-
да картины тоже становятся пасмур-
ными. Главное, чтобы все было лег-
ко и «не затерто».

- Что для вас как художника 
признание?

- Когда художник может жить до-
стойно за счет своего творчества, быть 
собой, верить в то, что он делает, и ког-
да это позволяет ему быть реализо-
ванным. Похвала или критика кру-
га близких людей тоже важна, важ-
на именно адекватная оценка работ. 
И я, кстати, за то, чтобы художники 
были востребованными при жизни.

- На протяжении многих лет вы 
преподаете. Чему стараетесь научить 
начинающих художников?

- Художник - это не профессия, 
это состояние души, образ жизни. 
Ты видишь мир в своем творении, 
и в нем живет твоя душа. Ты таким 
родился и не мыслишь себя в иной 
ипостаси. И не задумываешься, вы-
годно тебе это или нет. У меня была 
жажда к творчеству, которая меня все-
го поглощала. Очень важно не свора-
чивать с намеченного пути. Поверь-
те, если ты выдержишь все невзго-
ды и трудности, в один прекрасный 
день двери успеха обязательно рас-
пахнутся перед тобой. Если ты тво-
ришь, думаешь и развиваешься, то 
обязательно достигнешь своей цели.

Живопись и графика Адиля Асад-
ли имеют одну удивительную особен-
ность - они словно вот-вот оживут, 
в них бьется жизнь. Он не только та-
лантливый художник, но и очень хо-
роший человек. И это здорово, по-
тому что стать хорошим человеком 
гораздо сложнее, чем стать хорошим 
художником. 

Мы живем в социуме, и важно 
не только то, что делает человек, но 
и то, как он это делает. Возможно, 
поэтому так часто многие художни-
ки и зрители высказывают восхище-
ние по поводу его организаторских 
способностей и обаяния. 

Адиль муаллим очень открытый 
и жизнерадостный человек с удиви-
тельными чертами. Он очень стро-
го и честно подходит к оценке свое-
го творчества, и даже если созданная 
им работа получает всеобщее при-
знание, успех никогда не кружит ему 
голову. Для него главный судья про-
изведений художника - это время. 
Этот талантливый живописец чест-
но работает над каждым своим про-
изведением, которое выносит на суд 
зрителей.

 br.azПолный текст 
читайте на

РЕМЕСЛО

Работать нельзя 
творить     
От идеи к воплощению на холсте

Bakı şəhəri, Binəqədi rayonu, Mir Cəlal küçəsi, 9-cu mkr., ev 121C 
ünvanında yerləşən «Bursa» MMC tərəfindən tikilmiş yaşayış binasının 1-ci 
blok 9-cu mərtəbə, 2-ci blok 11-ci mərtəbə və 2-ci blok 12-ci mərtəbədə 
yerləşən kladovkaya aid «Bursa» MMC tərəfindən Böyükxanlı Afaq Alihəsən 
qızının adına verilmiş mülkiyyət sənədləri itdiyi üçün etibarsız sayılır.

Шуша примет гроссмейстеров      
Объявлены шахматисты, которые примут участие  

в «Мемориале Вугара Гашимова-2024»

Впервые в истории
Сборная по дзюдо - победительница общего зачета чемпионата Европы

Четыре дня  
в Таллинне для нашей 

сборной сложились  
 как нельзя лучше.  

«Золото» в команде  
стало высшим  

достижением на ЧЕ

ELAN


